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0  Планы и обязательства—досрочно
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ПО Б Р И Г А Д Н О М У  П О Д Р А Д У
На памятной встрече в обкоме партии, когда ветераны 

обсуждали обстановку, сложившуюся в лесной промыш
ленности области, присутствовал и бригадир транспортно
го комплекса Тогурского лесопромышленного комбината 
Владимир Михайлович Пелющенко. Сегодня знатный рабо
чий рассказывает о делах коллектива.

В том, что наш ком
бинат досрочно выполнил 
план трех лет пятилетки 
Й:о всем фазам лесозагото
вительного производства, 
есть и наша доля усилий. 
Думаю, что в основе успеха 
— коллективные формы ор
ганизации труда (в данном 
случае, транспортный ком
плекс) и бригадный хозрас
четный подряд, пути разви
тия , и совершенствования 
которого были рассмотрены 
на недавнем заседании По
литбюро ЦК КПСС.

Бригадный подряд мы 
внедрили еще в Ц)78 году, 
когда создавался на Пиков- 
сКом лесопункте транспорт
ный комплекс.. В него во
шли тогда водители на вы
возке леса, операторы че
люстных погрузчиков, сле
сари по обслуживанию тех
ники. Оплата труда и пре
мирование сразу были по- 

^  ставлены в прямую зави
симость от конечного ре
зультата, то . есть от того, 
сколько вывозилось древе
сины. Новая организация 
труда позволяет сокращать 
сроки вывозки леса, заго

тавливаемого в летне-осен
ний период на вахтах, ук
реплять дисциплину труда, 
взаимовыручку. Я с удо- 
вольствйем называю имена 
моих товарищей—водителей 
Б. Л. Старикова, Н. И. Ни- 
пеика, Г. П. Евдокимова, 
слесарей по обслуживанию 
механизмов Д. В. Токаре
ва, Михаила Новосельцева, 
А. Н. Сидоренко, Бориса 
Шабрина.

Первый квартал ■— наибо
лее благоприятный для нас, 
лесозаготовителей, период. В 
прошедшую зиму мы суме
ли вывезти 39 тысяч кубо
метров леса — почти поло
вину годового объема.

НО мы' ясно видим и упу
щения в работе. Бригадный 
хозрасчет требует от руко
водителей лесопункта, пред
приятия ‘ более вдумчивого 
планирования, экономиче
ского анализа, строгого со
блюдения технологической 
дисциплины. Между тем 
эти требования не всегда 
выполняются. Что значит, 
например, не соблюдать 
графики технического об
служивания, ремонтировать

механизмы только в одну 
смену, особенно челюстные 
погрузчики? Это ведет к 
большим, часто невосполни
мым потерям рабочего вре
мени. То же самое — под
готовка дорог, учет выдачи 
остродефицитных запасных 
частей. Многое здесь зави
сит от служб главного ме
ханика и главного энергети
ка предприятия.

Иней раз к комплектова
нию трудовых коллективов 
относятся формально, нару
шается принцип доброволь
ности, людей отвлекают на 
другие работы -— сплав, рас
кряжевку, лесопиление. Ча
сто это порождает развал 
дисциплины и, как следст
вие, распад бригад (как 
случилось, например, с кол
лективом, во главе которо
го стоял П. П. Барышев).

Умело использовать по
тенциал бригады — значит 
сделать заметный шаг в 
укреплении порядка и ор
ганизованности, повышении 
производительности труда, 
привести в действие допол
нительные возможности в 
каждом трудовом коллекти-

В. ПЕЛЮЩЕНКО, 
бригадир транспортного 
комплекса Пиковского 
лесопункта Тогурского 
лесопромышленного ком

бината.
Колпашевекнй район.

Цена «эксперимента»
В свое, время Орловский 

леспромхоз славился делами 
не только в нашей области 
—завоевывал знамена Мин- 
леспрома СССР й ЦК проф
союза. Секрет был простой
— предприятие создали на 
месте нетронутых боров- 
беломошников. На десятки 
километров окрест сосны 
стояли одна к одной.

Но бездумно «выхлестали» 
ближние сосновые массивы, 
и лесосеки отодвинулись в 
глубь тайги. Предприятие 
оказалось безнадежно от
стающим и в конце концов 
потеряло . самостоятельность
— его присоединили к Ин- 
гузетскому. леспромхозу. И 
производственная, и трудо
вая дисциплина, так упала 
в коллективе, что на систе
матическое • отставание ни
кто всерьез не реагировал.

Теперь Орловский лес
промхоз снова получил са
мостоятельность. Но затя
нувшийся «эксперимент» до
рого обошелся «Томлеепро- 
му». О погашении долгов за 
три года пятилетки никто 
не вспоминает.

В ноябре орловцы долж
ны были подтрелевать 20 
тысяч кубометров и 22 ты
сячи вывезти. Редакция по
просила прокомментировать 

. работу коллектива в нояб

ре недавно назначенного 
директором вновь образо
ванного леспромхоза В. Л. 
Екельчика:

— Этот месяц мы закан
чиваем с долгами, — сказал 
Владимир Леонидович. — 
Почти на пять тысяч кубо
метров отстали по трелевке, 
на шесть тысяч—по раздел
ке, а по вывозке долгов 
больше восьми тысяч кубо
метров.

Если другие леспромхозы 
страдают из-за бездорожья, 
то у нас дорога есть, дей
ствует и надежно связыва
ет вахту Восточную, нахо
дящуюся за 85 километров. 
Там уложен в запас дос
таточный объем хлыстов —• 
45 тысяч кубометров. Но мы 
вывозим в сутки вместо 800 
кубометров по графику 
вдвое меньше. Причина? На 
первый взгляд, она вроде 
бы уважительная. Осенью 
по бездорожью вывозка ле
са не прекращалась. Все 
старались выполнить • план. 
К началу зимнего сезона 
большинство лесовозов вста
ло на прикол. Им потребо
вался ремонт.

Сегодня лес возят 4—5 ма
шин, водители которых 
распределились на две 
бригады. Из-за простоев 
лесовозов мы пока не мо
жем создать единый транс

портный . комплекс, заклю
чить с ' ним договор на под
ряд. Вот такая сложилась 
ситуация.

Не лучше и с трелевкой. 
Когда образовался леспром
хоз, выяснилось, что боль
шинство агрегатных машин 
тоже неисправно. Пришлось 
обратиться за помощью в 
Аслановский леспромхоз и 
общими усилиями восстано
вить гидросистемы. Вот по
чему при графике 830 кубо
метров леспромхоз все еще 
трелюет по 500—600 кубо
метров в сутки.

Обращение коммунистов- 
ветеранов лесной промыш
ленности ко всем тружени
кам отрасли «Сколько мож
но идти в отстающих?» об
суждено в коллективе, уч
тены все критические заме
чания и предложения. Весь 
лес в зимние месяцы мы 
будем вывозить только 
транспортными комплек
сами. График декабря — 
870 кубометров в сутки, а 
всего за месяц надо доста
вить к нижнему складу на 
реке Орловке 22 тысячи ку
бометров. Такой темп мы 
обеспечим. Орловский лес- 
пгюмхоз только еще при
обретает самостоятельность. 
И то, что у нас большие ре
зервы, мы намерены дока
зать в зимний период.

Дневник лесозаготовок

И декабрь... врасплох?
Срыв плана в ноябре мно

гие руководители предприя
тий «Томлеспрома» объяс
няли мягкой погодой, ко
торая не дала возможности 
развернуться в зимних ле
сосеках, пробить лесовозные 
трассы к запасам хлыстов. 
Многозначительно говорили: 
вот начнется декабрь, мы 
покажем, на что способны, 
-т- силы и технику бережем 
Для первого зимнего меся
ца.

И что же? За первый
день декабря объединение
задолжало шесть с полови
ной тысяч кубометров по

трелевке, больше восьми 
тысяч—по вывозке, в долгах 
по раскряжевке и производ
ству деловой древесины. 
Один только Лайский лес
промхоз из двадцати четы
рех лесозаготовительных 
предприятий обеспечил в 
первый . декабрьский день 
минимальное перевыполне
ние по трелевке и вывозке.

Понятно, что ссылки 'на 
погоду теперь никто всерьез 
не принимает. Причем тут 
дед Мороз, если до сих 
пор не сформировано за
планированное количество 
лесозаготовительных комп

лексов, если в первый же 
день декабря не было отра
ботано в лесосеках почти 
пятьдесят тракторо-смен, не 
вышли на линию... 90 -авто
машин. Из-за этого и не 
хватило почти 250 машино- 
смен к запланированному 
количеству.

В первый день больше 
всех задолжали по трелев
ке Каргасокский лесопро
мышленный комбинат, Ар- 
гат-Юльский, Комсомоль
ский леспромхозы.. Они же 
отстали и по вывозке, плюс 
Орловский, Катайгинский и 
другие леспромхозы.

В декабре предприятия 
«Томлеспрома» должны под
трелевать 658 тысяч, а вы
везти почти 800 тысяч ку
бометров древесины. Скорее 
выйти на ударные темпы— 
вот задача дня.
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Более 27 лет трудится в ("Комсомольском леспромхозе 
Анатолий Фролович Валуович. Работал трактористом, 
шофером, трелевал и возил лес. Сейчас он — аккуму
ляторщик. Бесперебойная работа транспорта леспромхо
за во многом зависит от его, казалось бы, незаметной 
профессии. Но не было случая за 7 лет, чтобы по вине 
Анатолия Фроловича был срыв в работе. Наставник мо
лодых, Анатолий Фролович обучил своей нужной про
фессии немало вчерашних школьников.

Труд Анатолия Фроловича Валуевича отмечен многими 
почетными грамотами «Томлеспрома», ценными подарка
ми, денежными премиями.

Фото И. Пустовойтенко.

За образцовую зимовку!

Ч Т О Б Ы  НЕ Б ЫЛ О
СТЫДНО КОЛЛЕКТИВУ

Кое-кто из телятниц сету
ет на. то, что невелики при
весы на выращивании мо
лодняка. Бывает, ищут при
чины, объясняющие спад. А 
они ведь не за тридевять 
земель—на ферме, в самом 
коллективе. Куда чаще за
глядывают специалисты? 
Думаю, не ошибусь: ' доро
жка ведет в коровник. По
тому что больше интересу
ются надоями, а уж потом, 
скорее мимоходом, выращи
ванием скота. Да и сами те
лятницы порой не перетру
дятся. Так одно к одному и 
набирается... Между тем те
лятник в хозяйстве должен 
быть в центре внимания: 
ведь именно здесь закла
дывается основа воспроиз
водства дойного стада, , вы
полнения планов по реали
зации государству мясной 
и молочной продукции.

В нашем колхозе, правда, 
последнее время отношение 
руководителей и специали
стов к этому участку произ
водства стало меняться в 
лучшую сторон}'. Построены 
два новых телятника, боль
ше внимания уделяется 
кормовой базе.

Ни для кого не секрет, 
что именно люди определя
ют успех дела. Будут они 
добросовестно, с душой от
носиться к работе, значит, 
будут и результаты. Это так. 
Но порой создается впечат
ление, что животноводы 
предоставлены сами себе. 
Как б/дто только им одним 
нужны привесы. Получил 
высокие — хорошо, малень
кие — тоже ладно. Под од
ной крышей работаем, а 
разница в результатах по
рой огромная. Вот тут бы 
специалистам, руководите
лям и общественным орга
низациям подумать над 
тем, как сделать, чтобы не 
было перепадов, усилить 
контроль й спрос.

Пятнадцать лет работаю я 
в колхозе телятницей. За 
это время через мои руки 
прошла не одна тысяча жи
вотных. И всех нужно было 
поднять и вырастить. Рабо

та ответственная: ведь име
ешь дело с малышами. Я 
их «веду» с десятидневного 
возраста до четырех меся
цев. В группе, как правило, 
до 100 и более телят. Это 
только с виду они одинако
вые, а так у каждого свой 
нрав. Значит, нужен особый 
подход. При 98-процентной 
сохранности получаю в сут
ки 800—*900 граммов приве
са. Многие спрашивают о 
том, за счет чего это удает
ся.

Свой рабочий день я начи
наю с обхода питомцев, 
проверяю их самочувствие. 
Если какой-то теленочек 
приболел, вместо молока по
пою его травяным отваром. 
Смотришь, к вечеру он уже 
и повеселел. Некоторые жи
вотноводы отсутствие приве
сов неоправданно сваливают 
на. корма. Мол, мало их, да 
и качество никудышное. Ко
нечно, бывает, но, чтобы 
полностью снимать с себя 
ответственность, это уж 
никуда не годится. Все за
висит от отношения к жи
вотным. В моей группе, 'на
пример, привесы всегда 
сравнительно высокие. При
чем это не мешает эконо
мить корма. На • выпойку 
теленка у меня в .среднем 
идет по ISO килограммов 
молока, есть экономия сена, 
травяных гранул.

Частенько присматрива
юсь к работе отдельных те
лятниц. Все, кажется, идет 
у них неплохо, а вот ста
бильности в результатах 
нет. Один месяц привесы на 
высоте, другой — ‘ словно 
группу и саму телятницу 
подменили. А дело вот в 
чем: не научились мы еще 
требовать от людей. А надо 
бы. Раз умеешь работать, 
так работай, чтобы не было 
за тебя стыдно коллективу. 
Выращивание молодняка — 
дело серьезное, значит, и от
ношение к нему должно 
быть подобающим.

А. ЧУЙКО,
телятница колхоза имени
Ленина Зырянского рай

она.

«КРУГЛЫЙ СТОЛ» «НАРОДНОЙ СТРОЙКИ»

Глаза в глаза
Разговор о качестве жилья ведут 

4 Красного знамени ь.
новоселы, строители, журналисты

Вера Ивановна Мужикова 
пришла в редакцию в сле
зах. Успокоившись немного, 
стала рассказывать: дом но
вый, квартира хорошей пла
нировки, и все бы непло
хо, да вот... Начинается 
квалифицированный пере
чень многочисленного строи
тельного брака. Адрес: ули
ца Ивановского, 14, кварти
ра 68.

А. А. Шатунов, получив
ший жилье в доме № 5/1 по 
улице Асиновской, говорит 
о качестве резко и опреде
ленно: строительный полу
фабрикат! I

Полтора десятка новоселов 
дома № 126 по улице Ал
тайской. ставшие счастли
выми обладателями квартир 
всего два месяца назад, 
предлагают целый реестр 
недоделок...

Вечная проблема!
Так уж повелось: после 

радости — неприятности. 
После заселения каждого 
большого дома заметно уве
личивается 'поток писем в 
адрес «Народной стройки». 
Заметим: объективного за
ключения о качестве по 
этим письмам сделать не
возможно: ведь пишут не
те, кому хорошо, а те, кому 
плохо. Обыденное сознание 
предполагает, что безукориз
ненное качество жилья — 
безусловная норма, а вот 
отклонения — ненормаль
ность. Жильцам нет дела до 
специфических строитель
ных сложностей, и это по
нятно. Ведь новоселы не 
какая-то абстрактная кате
гория населения, ото живые 
и конкретные люди; они ва-. 
рят сталь, делают точные 
приборы, учат школьников 
— и все это в основном с 
отличным качеством, кото
рого они вправе требовать и 
от тех, кто создает жилье. 
Сомнительно, чтобы кто-то 
из строителей, обнаружив 
брак в собственном автомо
биле, стал рассуждать о 
проблемах поставок, или, 
узнав, что его неправильно 
лечат, оправдал бы этот пе
чальный факт кадровой не
хваткой медиков. Меж .тем 
такого рода оправдания 
очень часты в оценках соб
ственного труда строителей 
—- мы судим об этом по 
официальным ответам, при
шедшим в редакцию по сле
дам наших выступлений.

А что, если не дожидать
ся «следов выступлений»? 
Что,* если, предупредив и са
ми выступления, поставить 
строителей лицом к лицу с 
новоселами ? Ведь в конце 
концов газетные публика
ции — не самоцель; по-на
стоящему в разговоре о ка
честве жилья важен лишь 
один результат .— условия 
жизни людей. Вот какие со
ображения владели журна
листами «Красного знаме- 

■ ни», когда они организовы
вали эту встречу.

Место было определено 
сразу: дом со строительным 
номером 39-а в первом мик
рорайоне Каштака. К мо
менту разговора в нем были 
заселены . два первых подъ
езда. 72 квартиры. Еще три 
подъезда только что при
няла государственная ко
миссия, а еще в трех шли 
отделочные работы. Предпо
лагалось: замечания, выска
занные новоселами по двум 
секциям, помогут строите
лям довести до полной го
товности остальные шесть.
Со всей возможной 

прямотой
Есть в этом что-то осо

бенное, не сравнимое ни е 
какими разносами, на лк£- 
бом уровне. Когда глазаг в 
глаза смотрят друг другу 
новосел и строитель. Прораб, 
мастер, бригадир — непо
средственные исполнители 
работ. Начальник управле
ния, главный инженер — 
руководители и организато
ры ' производства на пло
щадке. Секретарь парткома 
домостроительного комби
ната...

Но ведь lie просто смот
рит в глаза новосел. Он еще 
ведет в свою квартиру, лю
безно приглашает . зажечь' 
св.̂ т, открыть. водопровод
ный кран, закрыть дверь и 
форточку... Тут уже не от
делаешься общими рассуж
дениями, ссылками на труд
ности, обещания.

Претензии жильцов были 
во многом однотипными. 
Но, может быть, именно по
этому можно сгруппировать 
их, выявляя причины, ко- 
топые привели к браку.

Вот, например, какую  совер
шенно неожиданную деталь в 
отделке своей квартиры обна
ружил Сергей Жабин. На обо
ях возле дверных косяков 
проступаю т ржавые пятна, 

мелочь? Давайте разберемся.
В. И. Салабай. главный ин

женер СУ-16 ДСК:
— Вообще-то по проекту мы

должны крепить дверные бло
ки иначе — с помощью про
бок, залиты х в панели. Одна
ко завод КПД напрочь игнори
рует это требование. Вот и 
приходится ставить столярку  
на металлические уголки. Про
игрывает при этом не только 
эстети ка отделки, но и качест
во крепежа.

А почему, спросите, болта
ется раиовина на кухне в 
квартире у Галины Дюжих/ 
Конечно, проще было бы кре
пить мойки на специально 
предусмотренных для этого  
закладных деталях. Но заклад
ных нет, и раковины зачастую  
просто невозможно закрепить. 
Опять изъян в заводской кон
струкции.

Претензии к продукции за
вода КПД действительно серь
езны. Конечно, сейчас трудно 
судить» кто больше виновен в 
том, что в стенах квартиры  
Ne 56 зияют дыры — монтажни
ки СУ-15 или заводчане, была 
панель доставлена на объект 
бракованной или такой ее сде
лали уже на площадке. Впро
чем, начальник СУ-15 М. Л. 
Кабянов, присутствовавш ий на 
встрече, косее не исключал 
брака по вине своего коллек
тива. Но ф акт остается ф ак
том (и об этом «Народная 
стройка» не раз Сообщала): 
продукция КПД нередко шла с 
явным отклонением от норм.

Отделочники и сейчас жалу
ются на низкое качество па
нелей, выпускаемых новыми 
цехами завода; новоселы (В. К. 
Власенко) — на «ветры буй
ные» из-под подоконника. Это 
из-за того, что оконные блоки 
монтировались непосредствен
но на объенте вместо того, 
чтобы монолититься в панель 
на заводе.

Все это, вместе взятое, на
водит на вопрос: куда же 
все-таки смотрят службы 
главных инженеров КПД и 
ДСК, служба главного стро
ителя- комбината (В. К. Пар- 
шуто), контролеры качест
ва? Тем более , что завод и 
площадка входят в одно ве
домство, а значит, контроль 
— вольно или невольно — 
должен быть двойным.

Претензий к отделочникам 
СУ-16 было высказано то
же немало. Но ведь на до
ме трудились очень добро
совестные и известные кол
лективы. В чем же дело?

Читатели, регулярно зна
комящиеся с выпусками 
«Народной стройки», пом
нят, как со страниц газеты 
неслись буквально крики 
отчаяния бригадиров: «Пол
ное нарушение технологич
ности строительства! Как 
вести отделку, если нет еще 
и перекрытий, а потому 
дождь начисто смывает все 
усилия?». Помнится, тогда 
обещали во всем разобрать
ся, поправить положение и 
тогдашний' начальник ДСК 
Е. А. Калугин, и секретарь 
парткома, комбината В. П. 
Демарчук. Но слишком ча
сто повторялись эти обеща
ния. Хотя сейчас, надо от
метить, работы ведутся бо
лее технологично. Значит, 
можем организовывать де
ло как надо? Можем. Но 
инерция пока все же сли
шком велика.

Особо следует остановиться  
на субподрядчиках. Если ко
личество жалоб по водопро
водно-канализационным систе
мам предполагалось значитель
но большим, чем мы услы ш а
ли (хотя жалобы все же бы
ли, и это минус «Сибсантех- 
монтажу»), то число претензий  
к электромонтажникам пре
взошло ожидаемое. 7

То новоселы вынуждены бы
ли сами заниматься раздалб
ливанием железобетонных
стен в поисках «каких-то ко
робок» (как в квартире Не 24, где 
две недели не загорались лам
почки), то жили без энергии  
до самой встречи со строите
лями (квартира № 63), то элект
ропроводка вдруг неожиданно 
начинала дымить из-под обо
ев (квартира № 29). Очень не
ую тно чувствовал себя, наблю
дая все это, начальник Томско
го управления «Сибэлектромон- 
таж» В. Г. Самохин!

Сегодня эти огрехи устра
нены.. Но остались проблемы 
другого плана...

Ничейный дом!
Конечно же, «ничейных» 

домов нет и не может быть. 
Хотя бы потому, что есть 
у объекта заказчик — укс 
горисполкома. Но на баланс 
домоуправлений- квартиры 
переходят лишь после сда
чи их в эксплуатацию. А 
до того? Кто отвечает за 
объект?

Конечно же, генподряд
чик. Но вот незадача — ни-

едивдгчна» но повторяется 
раз за разом. Возмущаю
щихся строителей —- тьма! 
Обиженных новоселов — еще 
больше. Неужели же ниче
го нельзя сделать? Почему 
же, можно. После нашей, 
публикации «Вояж, монтаж, 
жилье . и„. • кражи» органы 
внутренних дел провели по 
новостройкам . несколько 
ночных рейдов, устраивали 
даже засады — . вполне ус
пешные, .надо .сказать. Но 
это меры разового характе
ра.
' —  Надежная охрана!. Вот 
суть! — горячился .началь
ник Томского управления 
«Сибсантехмонтадс» В. А. 
Юматов. .— В Новосибирске, 
первые этажи строящихся, 
зданий забраны . съемными 
железными решетками. . И. 
по охраннику на каждый 
подъезд...

— Где же их возьмешь, 
охранников? — с горечью 
сказал В. И. Садабай. — 
Пенсионеры на такой рабо
те долго не держатся: про
сто опасно. Ну, что может 
сделать старичок против 
двух-трех здоровых маро
деров?

Размеры хищений со стро
ек подсказывают: давно по
ра раз и навсегда опреде
лить ответственных за со
хранность народного добра. 
Есть для этого в конце; кон
цов специализированные и 
вполне компетентные орга
низации, которые способй'ы 
не только поставить заслон 
мародерам, но и пресечь ту 
линию хозяйствования, . что 
принято называть преступ
ным попустительством.

И еще о качестве
Встреча наша закончи

лась, как говорится, , с пол
ным удовлетворением сто
рон. Расходились повеселев
шими: новоселы—потому, что 
твердо знали: их претен
зии теперь приняты ответ
ственными людьми, болею
щими за свое дело; строите
ли — потому, что услыша
ли тех претензий намного 
меньше, чем ждали.

Пусть не все новоселы 
смогли прийти за наш
«круглый стол»; работа, деда 
семейные... Но за сутки до 
встречи, совсем поздним ве
чером, мы, журналисты, ре
шили провести своеобраз
ный контрольный тест,

■ обойдя часть квартир ново
го дома и опросив их жиль
цов. Что же оказалось? Из 
12 случайно выбранных на
ми квартир (а всего кх. на
помним, 72) только в трех 
хозяева указали на дейст
вительно . серьезные недос
татки. Еще в трех выяви- ’ 
ли.сь огрехи, часто именуе
мые «досадными мелочами:»-. 
В остальных — н и , малей
ших претензий!

Александра Вершинина, 
отделочница треста «Томск- 
трансстрой», сказала по это
му поводу так;

— Я перед новосельем 
уже и стройматериалы для 
ремонта решила запасать. 
Оказалось, ни к чему это: 
•качество —. безукоризнен
ное!

Подчеркнем: это мнение
профессионала, и лучшей 
оценки людям, отделывав
шим квартиру № 65, навер
ное, не надо.

Здесь нужно . отметить 
главное. Буквально в тече
ние последнего года каче
ство жилья, по крайней ме
ре, на объектах ДСК, замет
но улучшилось. Серьезнее 
стали работать соответству
ющие . службы, повысилась 
ответственность субподряд
ных организаций. . Хорошая 
тенденция, и развитие ее, 
конечно же, радует.

И еще одна проблема, 
связанная непосредственно с 
рассмотрением жалоб и за
явлений новоселов, Назрела 
необходимость после засе
ления каждого 'дома . орга
низовывать при, нем свое
образный диспетчерский 
пункт, куда входили бы лю -. 
ди, ответственные за воз- 

как не могут на ДСК орга- можные недоделки и их ус-
низовать охрану своих' объ
ектов. А потому «тащат, 
безбожно тащат!», возму
щаются сами же домострои
тели.

В квартире № 43 неизвестные  
содрали даже линолеумное по- 
нрытие и плинтусы . Розетки, 
дверные ручки, шпингалеты, 
санф аянс — это позиции во
обще наиболее «ходовые». Р ас
хищ ение объектов строители  
считаю т (и не без оснований!) 
чуть ли не основной причиной 
жалоб новоселов. И ведь не 
могут же строители из-за по
краж по нескольку раз воз
вращаться в одни и те же 
квартиры.

Первые подъезды наш его до
ма постигла вовсе печальная 
участь: с момента их сдачи в 

эксплуатацию  и до заселе
ния прошло почти два меся
ца. И все это время кварти
ры стояли беспризорными. 
Принял ли какие-нибудь меры 
охраны горисполком? Нет. 
Строители (ведь сдали же!), 
разумеется, — тоже.

.Ситуация эта далеко не

гранение,—мастера и прора
бы всех основных строитель
ных организаций, предста
вители домоуправления, О 
месте нахождения такого 
пункта жильцы, безусловно, 
должны быть информирова
ны. Никаких особых затрат, 
зато сколько частных проб
лем решалось бы сразу, без 
долгой переписки , и нерво
трепки! Такое предложение 
было высказано в ходе 
нашей встречи, и строители 
сразу же дружно с ним со
гласились. Что ж, посмот
рим, что будет на деле;

Вот -какие мысли вызвал 
этот откровенный разговор о 
качестве строительства. Оче
видно, в практике - «Народ
ной стройки» он будет не 
последним.

В. ИВАНОВ,
\  В. ЛОЙША.

П Р Е М И Ю - В  Ф О Н Д  МИРА
подразделении, 150

бригад, 2.700 рабочих уп-
равления «Химстрой» до-
срочно выполнили план
трех лет пятилетки. По ито-
гам социалистического со-
ревнования, посвященного 
66-п годовщине Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции, управле
нию присуждено первое ме
сто среди строек министер
ства. Коллектив награжден

переходящим Красным зна
менем министерства и де
нежной премией в размере 
54 тысячи рублей.

Недавно во всех трудовых 
коллективах управления 
прошли митинги в поддерж- . 
ку Заявления Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума . Вер
ховного Совета СССР Ю. В. 
Андропова. Выступавшие
единодушно одобрили меры.

принятые .Советским прави- 
■ тельством для обеспечения 

безопасности всех стран со
циалистического лагеря.

Учитывая сложную меж
дународную обстановку, не
обходимость усиления дейст
вий в защиту мира, трудя
щиеся приняли решение Пе
речислить всю премию в 
Фонд мира. Они заверили 
Центральный Комитет
КПСС и Советское прави
тельство, что приложат все 
силы для успешного выпол
нения планов XT пятилетки.

С. ХАБИБУЛИН.

I
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ДЕЛЕГАТ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Признание авторитета
«Хочу сказать о работе 

лесозаготовительного ком
плекса. Создание его — но
вое для нашего леспромхо
за дело. Но уже сейчас пре
имущество такой организа
ции труда доказано. Рабо
тать большим коллективом 
выгодно. Думать о конеч
ных результатах — значит 
сокращать простои механиз
мов, улучшать организацию, 
повышать дисциплину*.

Этими словами начал свое 
выступление на районной 
партийной конференции де
легат из Ергайекого лес
промхоза Николай Гаврило
вич Елешин. Внимательно 
слушали бригадира комму
нисты. В его коллективе
создана обстановка взаимо- 
требовательности, умело 
применяется коэффициент 
трудового участия. Уже в 
конце октября комплекс,
возглавляемый Н. Г. Елеши- 
ным, выполнил годовые обя
зательства.

А, казалось, совсем недав
но Николай Гаврилович де
лал первые шаги в качестве 
руководителя, после того, 
как ушел на другую рабо
ту прежний бригадир, вете
ран леспромхоза Виктор

Филиппович Гринкевич.
Почему доверие коллекти

ва пало именно на Елеши
на? Думали о нем, как о 
толковом механизаторе, ко
торый может работать на 
любой технике, так как за
кончил курсы трактористов 
и шоферов. Думали как о 
человеке, имеющем автори
тет и среди опытных рабо
чих, и среди молодых. Но 
и Елешин согласился быть 
руководителем, потому что 
верил в товарищей, знал их 
способности к труду, верил, 
что вместе сумеют образу
мить лодырей, прогульщи
ков. Вот, К примеру, Алек
сандр Хмелюк, бывший чо- 
керойщик (бывший пото
му, что получил специаль
ность тракториста), или сле
сари М. М. Шубин и А. А. 
Коробейников. Это люди, 
которые работают не «от 
сих до сих», а столько, 
сколько нужно, чтобы в 
комплексе техника была 
всегда на ходу. Результа
том руководства Елешина 
комплексом надо считать, 
конечно, не только сверх
плановые кубометры. Пре
жде всего — это создание 
товарищеской, но требова
тельной обстановки, повы

шение роли совета бригады. 
Сейчас совет — настоящий 
выразитель коллективного 
Мнения, Строгий, взыска
тельный к нарушителям ди
сциплины, внимательный, 
если надо поддержать чело
века.

Никак не давалась Про
фессия молодому вальщику. 
ВроД© и старался паренек, 
а производительность была 
низка. В совете бригады 
решили дать ему опытного 
наставника. Бригадир пред
ложил Виктора Поплетне- 
ва. Теперь дело пошло на 
лад.

То, что неплохо нынче 
идут производственные де
ла в Красноярском лесо
пункте, Елешина не настра
ивает благодушно. Комму
нист думает о перспективе.

Пополняется Красный Яр 
новой техникой. И все-таки 
труд в лесу нелегкий. Зна
ет бригадир, что в некото
рые леспромхозы области 
сегодня пришли лесопова- 
Лочные машины — «ЛП-19», 
сучкорубные—«ЛИ-33». Заме
нили они вальщиков, суч
корубов, безопаснее стало 
работать в тайге. Мечтает 
он о том, что удастся по
пробовать такую технику в

своем комплексе. Волнует 
его и то, что все дальше 
приходится сегодня заби
раться людям в тайгу. Ле- 
софонд истощается, воспро
изводство его ведется очень 
медленно. Леспромхозу ак
тивнее надо заниматься пе
реработкой леса — не уста
ет повторять в партийном 
комитете бригадир комплек
са: «Уйдем со временем мы, 
придут на наше место дру
гие. Нужно заранее созда
вать фронт работы». Не 
только в этой связи подни
мает коммунист на собра
ниях вопрос о молодой сме
не.

«Боится красноярская мо
лодежь тайги, — высказы
вает он свое беспокойство 
на партийном собрании. — 
А жаль. Работа наша хотя 
и трудная, но интересная и 
полезная. Спросите сегодня 
у наших орденоносцев Вла
димира Нйканоровича Хме- 
люка, Иосифа Михайлови
ча Голубева, Виктора Фи
липповича Гринкевича: хо
тели бы они сменить про
фессию на более спокойную? 
Уверен: ответят отрицатель
но. — И закончил свою 
мысль требованием: — Пар
тийный комитет должен

больше заботиться о работе 
с комсомолом, с молодежью, 
найти новые формы проф
ориентации».

К мнению Елешина ком
мунисты прислушиваются. 
Пустого не скажет. Высту
пит и, если критикует, 
обязательно посоветует, как 
исправить недостаток. Не 
случайно кандидатуру Н. Г. 
Елешина предложили ком
мунисты в состав парткома 
леспромхоза.

Знают сегодня в поселке 
Красный Яр Николая Гав
риловича не только как 
толкового бригадира, хоро
шего производственника, но 
и как общественника, Чут
кого человека. Не впервые 
избирают депутатом пбсел- 
кового Совета. В его окру
ге живут немало пенсионе
ров, ветеранов леспромхоза, 
которые нуждаются в помо
щи. К ним он особенно вни
мателен. . Заботится о том, 
чтобы не приходилось им 
далеко ходить За водой, что
бы благоустроили дорогу.

Часто сегодня упоминают 
фамилию Н. Г. Елешина. 
Отмечает его в докладах 
руководство леспромхоза, 
говорят о бригаде по радио. 
Все чаще появляется его 
фамилия в информациях о 
трудовых победах лесозаго
товителей. На районной 
партийкой конференции 
коммунисты избрали Елеши
на делегатом на областной 
форум коммунистов. При
знание авторитета — луч
шая награда за труд, учас
тие в жизни коллектива, по
селка.

С. МОСИНА.
Кривошеинский район.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

СТРОГО ПО ЗАКАЗАМ
Беседа с директором Томского завода древесностру

жечных плит Е. Л. Елесовым.
— Евгений Леонидович, в 

Начале года в газете «Крас
ное знамя» были опублико
ваны социалистические обя
зательства коллектива заво
да ДСП. Они высокие: в IV 
квартале вывести пред
приятие на проектную мощ
ность, обеспечить полное 
выполнение поставок по до
говорам и нарядам. Как' об
стоят дела?

— В текущем году завод
чане освоили проектную 
мощность на 80 процентов. 
А вот в декабре выпустим 
не менее 9.700 кубометров 
плит, как и было определе
но проектом. В этом году 
задание свое коллектив вы
полняет, обеспечивая потре
бителей продукцией в пол
ном’ объеме и номенклату
ре. По итогам одиннадцати 
месяцев произвели 68.092 
кубометра плит при плане 
67 тысяч. Это в 1,36 раза 
выше уровня прошлого года.

— Цифры впечатляют. 
Тем более что год назад по
ложение было совсем иное.

.— Да, долгое время завод 
отставал. Люди привыкли, 
выполняя план, ссылать
ся на объективные труд
ности. Но коллектив нашел 
в себе силы повести^ борьбу 
С этой обывательской успо
коенностью. Повысили от
ветственность руководящего 
состава, технических служб 
за порученный участок ра
бот, укрепили дисциплину 
труда.

На предприятий., техноло
гический Процесс, непрерыв
ный. И если раньше В вы
ходные дни трудились 
только на основном произ
водстве (Остальные—по обыч
ной пятидневке), то сейчас

иначе. По специальному 
графику на работу выходят 
всё ремонтные И техниче
ские службы В субботу й 
воскресенье.

— А что изменилось в
техническом Оснащении
производства?

— Были ликвидированы 
узкие места по всей тех
нологической цепочке. Уста
новлен. дополнительный 
кран Для подачи сырья, ме
ханизирован стол раскроя 
плит, организована мастер
ская по подготовке режуще
го инструмента.

В этом году мы освоили 
производство плит на мало
токсичных смолах, что зна
чительно улучшило условия 
труДа и охрану окружаю
щей среды. Значительно ук
реплена инженерная служ
ба. Это заметно сказалось 
на улучшении ремонта, тех
нического обслуживания 
оборудования.

Заменили агрегаты и уз
лы импортных машин на 
отечественные аналоги. Ор- 
. ганизовано изготовление 
запчастей прямо на заводе,

*— Немалую роль в нала
живании деловой атмосфе
ры сыграло, видимо, и со
циалистическое соревнова
ние?

— Несомненно. Разрабо
тана и применяется высо
коэффективная система оп
ределения победителей. Из
менили условия премирова
ния о учетом увеличения 
вознаграждения за выпол-

. пение. установленного плана 
в номенклатуре, улучшение 
качества обработки плит и . 
ритмичность выпуска про
дукции. Но социалистиче
ское соревнование — это и

оперативное подведение ито
гов, и показ Передового 
опыта, и передовых прие
мов работы. Всегда ста
бильно работала одна из 
смен, руководимая А. Б. 
Устюговым. Когда его пе
ревели в другой, отставав
ший коллектив, Андрей Бо
рисович сумел наладить там 
настоящее соперничество, 
позаботился о гласности и 
действенности соревнования. 
И вот результат — этот 
коллектив стал выполнять 
задание, трудится ритмично.

На заводе в начале года 
прошли рабочие собрания 
по укреплению дисциплины 
труда. Мероприятия, кото
рые были выработаны на 
них, дали положительный 
эффект. Вот две цифры: на 
25 процентов по сравнению 
с 1982 годом снизились на
рушения трудовой дисцип
лины, на 20 процентов — 
текучесть кадров.

Такие меры помогли. В 
лидеры соревнования вышел 
ранее отстававший коллек
тив главного корпуса, зна
чительно улучшил свою ра
боту цех подготовки струж
ки. Неоднократно выходи
ли победителями среди 
вспомогательных цехов кол
лективы цеха инженерных 
коммуникаций и склада го
товой продукции.

В первом квартале 1984 
года заводчане будут тру
диться напряженно, на уро- 
вне проектной мощности и 
выпустят плит в объеме не 
мекее 26 процентов от годо
вого плана. Такими возмож
ностями предприятие распо
лагает.

Беседу вел
Г. СКАРЛЫГИЙ.

Надбавка к зарплате
*

ж и в о т н о в о д о в
Читатели нашей газеты, в 

частности Н. Флигинских 
из Асиновского района, 
А. Глухих из СтрОжевого, и 
другие, спрашивают, как ра
ботникам животноводства 
начисляется надбавка за не
прерывный стаж работы. На 
этот вопрос по просьбе Ре
дакции отвечает начальник 
отдела труда и заработной 
платы облсельхозу правле
ния Л. А. ЛИПИНА:

— В соответствии с ре
шениями майского Пленума 
ЦК КПСС с 1 января Теку
щего года введена надбавка 
к заработной плате да не
прерывный станс работы в 
данном хозяйстве рабочим 
совхозов и других государ
ственных сельскохозяйст
венных предприятий, заня
тым в животноводстве. Эта 
надбавка выплачивается в
следующих размерах (в 
процентах от суммы годо
вого заработка): проработав
шим непрерывно в данном 
совхозе от 2 до 5 лет — 12 
процентов, от 5 до 10 лет — 
15, от 10 до 15 лет — 20, 
свыше 15 лет — 25 процен
тов.

Надбавка выплачивается 
один раз в год и следую
щим рабочим животноводст
ва: операторам машинного 
доения коров,’ дояркам (до
ярам), операторам по об
служиванию молодняка
крупного рогатого скота, те
лятницам, скотникам, Опе
раторам по обслуживанию 
коров, быков-производйте- 
лей и свиней. свинаркам, 
конюхам, операторам-птич- 
ницам, операторам-инкуба- 
ции, операторам-селекцио- 
нерам, операторам по об
служиванию, птицы и тех
нологического оборудования,

птичницам, цыплятницам, 
пчеловодам, рабочим-осеме- 
НатОрам, операторам по ме
ханизированной раздаче 
кормов и автоматизирован
ного пульта дозировки, рас
пределения й подачи кор
мов, кормачам, -поварам 
кормокухонь, ветсанитарам, 
слесарям электрикам, заня
тым постоянно на ремонте 
и обслуживании оборудо
вания животноводческих 
ферм и комплексов, а так
же бригадирам и, помощни
кам бригадиров животно
водческих и комплексных 
бригад, занимающихся жи
вотноводством.

л В трудовой стаж, дающий 
право на получение надбав
ки, включается Время рабо
ты В животноводстве, а так
же временная работа по 
распоряжению администра
ции совхоза на других ра
ботах в данном совхозе.

Лицам, работающим (по 
состоянию на 1 января 1983 
года) в животноводстве, за
считывается все время ра
боты в этой отрасли в дан
ном совхозе, независимо от 
имевших место перерывов. 
Если рабочий не был занят 
на 1 января 1983 года в 
животноводстве в связи с 
переводом его на другйе ра
боты по распоряжению ад
министрации, то при воз
вращении на ферму в его 
стаж, дающий право на по
лучение надбавки, засчиты
вается все время его пре
дыдущей работы в живот
новодстве в данном совхозе.

Надбавка рабочим начис
ляется на их заработную 
плату, выплаченную за вы
полненную работу и за про
дукцию, на Доплату за сов
мещение профессий, расши

рение зон обслуживания и 
выполнение установленного 
объема работ с меньшей 
численностью работников, 
на сумму премий по дей
ствующим положениям о 
премировании, доплату за 
звание «Мастер животно
водства» и на средний за
работок, выплаченный за 
время отпуска.

Руководителям совхозов 
предоставляется право сни
жать рабочим, совершившим 
прогул без уважительных 
причин, размер этой над
бавки до 25 процентов при 
выплате за год, в котором 
был совершен прогул, ес
ли не были применены Дру
гие меры дисциплинарного 
воздействия.

Надбавка за стаж работы 
включается в заработок, из 
которого исчисляются пен
сия и возмещение ущерба, 
причиненного рабочим увечь
ем, либо иным поврежде
нием здоровья, связанным 
с их работой.

Стаж работы в данном 
совхозе определяется комис
сией в составе директора, 
работника отдела кадров, 
главного бухгалтера и пред
ставителя профсоюзного ко
митета.’ Основным Докумен
том для определения ста
жа является трудовая кни
жка. Стаж работы в живот
новодстве, не установленный 
Записями в трудовой книж
ке, может быть подтверж
ден надлежаще еформле-’ 
ными документами.

* * *
Колхозникам, занятым ■в 

животноводстве, также ре
комендуется устанавливать 
надбавку за непрерывный 
стаж работы в данном хо
зяйстве.

Более тридцати лет в пятнадцатом цехе объединения 
«Сибэлектромоуор» трудится слесарем-инструменталыциком 
Сергей Ларионович Ефременко. Трудолюбивый, старатель
ный рабочий — так отзываются о нем специалисты и то
варищи по цеху. Все работы, которые выполняет Сергей 
Ларионович, он делает качественно и в срок.

НА СНИМКЕ: слесарь-инструментальщик шестого разря
да С. Л. Ефременко.

Фото Н. Потапова.
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Во что обходится
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ДРОВА ВМЕСТО ШПАЛ? ДЕЛОВАЯ ДРЕВЕСИНА В БУНКЕРЕ ДЛЯ ОТХОДОВ
Недавно редакция получила полное глубокой озабочен

ности письмо за подписью заместителя начальника отдела 
стройматериалов Новосибирской конторы Главснаба _ Мин- 
трансстроя И. Ф. Совы. В нем говорится: «Асиновский Л ПК 
должен поставить на пропитку 240 комплектов переводного 
бруса. За 10 месяцев он поставил... М процентов, а шпал— 
65. Все наши просьбы в адрес руководителей этого пред
приятия и объединения «Томлеспром» остаются без отве-

Плохо с выработкой шпал и на других предприятиях на
шей области. За 10 месяцев план был выполнен на 79 про
центов, томичи недопоставили народному хозяйству почти 
346 тысяч шпал широкой колеи.

Сегодня своими мыслями делится механик шпалоцеха 
Хомского ЛПК, участник встречи ветеранов лесной про
мышленности в обкоме КПСС, кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени Григорий Дмитриевич МАРУШЕНКО.

которой в лесопильном це
хе могли бы изготовить до
рогостоящие экспортные пи
ломатериалы, режут на чур
ки и отправляют в бункер 
для отходов. Да разве это 
по-хозяйски!

Но винить в плохой сор
тировке некого: мы сами 
виноваты. И вот крутятся 
станки, счетчики «мотают» 
киловатт-часы, электроэнер
гии, а в итоге выпускаем 
вместо шпал... дрова. Из-за 
плохой подсортировки за

—Таких шпалорезных це
хов, как наш, на Томском 
лесопромышленном комби
нате, в стране единицы. Не 
случайно на базе его орга
низована л начала действо
вать школа передового опы
та Минлесбумдревпрома 
СССР. Сюда приезжают по
черпнуть новое в шпалопи- 
лении из Тюмени и Сверд
ловска, Перми и Иркутска. 
Мне особенно это приятно, 
потому что все смонтирова
но нашими руками, и сам я 
работаю здесь механиком 
цеха.

Мы всегда рады научить 
других, передать опыт, посо
ветовать и показать. А по
казывать есть что. Во-Пер
вых, сам корпус цеха не 
дощатый, как на большин
стве шпалозаводов, а кир
пичный. В помещении — 
центральное отопление, на 
подоконниках—цветы. Здесь 
приятно работать. К тому 
же цех «начинен» • самой 
современной техникой, про
думана вся технологическая 
цепочка. Нам удалось так 
смонтировать оборудование, 
что линия < Л'Г-107» оказа
лась не на улице, а в теплом 
помещении. В сибирских 
условиях это немаловажно. 
Мы первые в стране смон
тировали «ЛТ-107» по пред
ставленным институтом 
чертежам. Сами в механи
ческом цехе ЛПК, на Аси- 
новском трактороремонтном 
заводе изготовили узлы и, 
главное, удачно вписали 
линию в технологию цеха.

сти речь о другом. Цех У 
нас действительно показа
тельный, а обеспечивается 
он, таким сырьем, что кол
лектив вынужден много за
трачивать напрасного тру
да, зря ‘ изнашивать обору
дование, расходовать впу
стую электроэнергию. Пло
хое сырье снижает эффек
тивность всего производст
ва. Особенно обеспокоена 
этим партгруппа цеха из 
семи человек, которой я ру
ковожу. Но проблему эту 
нам одним не решить. Ле
том сырье поставляют с 
участков, где производится 
разделка его. Нередко бы
вает так: одни карманы-
накопители забиты, а ря
дом пустуют. Просто кра
новщик оказался неразво

ротливым или по каким-то 
другим причинам произош
ла заминка. И вот тут все 
зависит от рабочего. Для 
того, кто бездумно относит
ся к порученному делу, ни
чего не стоит рудничное 
долготье или какой Другой 
сортимент бросить в нако
питель, предназначенный 
для шпальника. С этого-то 
все и начинается. Равноду
шие одного рабочего обора
чивается заметным мину
сом на других участках.

одну только смену бывает 
по 11—14 кубометров дров.

— Нет людей, некому 
сортировать, — говорят на 
участках...

Людей можно научить, 
подготовить. Пока идут 
разговоры, на раскряжевоч
ную установку шпалоцеха и 
лесовозами, и в специаль
ных собственных вагонах 
продолжают подавать «ви
негрет». Слишком дорого он 
обходится комбинату. Все 
знают об этом, но каждый 
день на глазах у начальст
ва творится бесхозяйствен-, 
ность.

Мне припоминается слу
чай, когда одна из шахт 
Кузбасса попросила у нас 
шпалостанок.

— Зачем он вам? — спро
сили у шахтеров.

— Будем сами пилить, — ~J 
добродушно ответили те.

Производство шпалы на
чинается на раскряжевоч
ной установке. Ее тоже усо
вершенствовали. Режущий 
аппарат — пилу, цепь, дви
гатель — приспособили со 
старых валочных машин. А 
шпалостанки — обычные, 
серийные. Многому удивля
ются специалисты, когда 
приезжают на занятия Шко
лы передового опыта. Если 
цех ритмично обеспечивать 
сырьем, он может выдать 
за смену до 1.200 шпал! Та
кого пока нигде нет. В Ир
кутске, Свердловске, Тюме
ни больше 400 не могут 
дать. Мы ничего не таим, 
даем чертежи, подсказыва
ем, как лучше расставить 
оборудование. От этого очень 
многое зависит.

Всё, о чем я рассказал, 
как говорится, одна сторона 
медали. Мне хочется пове-

В прошлом году на ком
бинате был издан приказ: 
коллективу участка № 6
вменялось в обязанность от
сортировывать шпальнйк. 
Хороший приказ, но он не 
выполняется. Сортировка 
сырья, поступающего на 
комбинат, производится не
удовлетворительно. Смотри
те, что получается: крепеж, 
попавший в шпалоцех, шпа
лостанок не может обрабо
тать) потому что мал диа
метр бревна — 12—16 санти
метров. Он из него даже 
брус строительный не мо
жет выпустить. И тогда 
древесина попадает в дро
ва. А ведь этот крепеж так 
ждут в Кузбассе и Караган
де. Еще пример. Длина 
бревна шпальника должна 
быть 5,5 метра) А вместо не
го попадает пиловочник 
длиной 4—4,5 метра. Нам 
приходится отпиливать от 
него одну лишь тюльку, 
пригодную для изготовле
ния шпалы. А куда девать 
остаток длиной 1,8—1,9 мет
ра? Нет ГОСТов на такую 
продукцию. И древесину, из

Дело в том, что зачастую 
в рудничную стойку попа
дают толстомерные бревна. 
Для изготовления крепи 
они не годятся.

На комбинат поступают 
хлысты из леспромхозов, 
примыкающих к железной 
дороге Асино — Белый Яр. 
Какие и куда поставить под 
разделку, решают слабо 
подготовленные бракеры. 
Вот и попадает в шпалоцех 
тонкомер, и гонят из него 
дрова или строительный 
брус. А народному хозяйст
ву нужны шпалы! Возьмем 
результат обычной смены 
бригады В. Н. Книгницкого. 
При норме 550 напилено 850 
шпал. В том числе в дрова 
пошло 106 штук, строитель
ного бруса выпущено 118 
штук. Последним двум ви
дам продукции в цехе Ни
кто не рад'. Труд на произ
водство ее затрачен, а в' 
план она не идет. А если бы 
в цех подавался только 
шпальнйк, за смену можно, 
было выпустить в этот раз 
на 224 шпалы больше. Вот 
какой дорогой ценой обхо
дится плохая сортировка 
сырья. Это ведь резервы, 
которые не надо искать. Их 
надо только умело исполь
зовать! Вот почему следует 
нам обратить внимание пре
жде всего на лучшее ис
пользование производствен
ных мощностей, сырья, 
энергии, рабочего времени, 
на экономию всех видов ре
сурсов.

Г. МАРУШЕНКО.

Н Е В Е С Т К Е  В О Т М Е С Т К У ,
И Л И  П О Ч Т И  Д Е Т Е К Т И В Н А Я  И С Т О Р И Я ,  С Л У Ч И В Ш А Я С Я  С Н Е Ш Т А Т Н Ы М  А В Т О Р О М  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т Ы

Расстроенной донельзя 
пришла в редакцию работ
ница объединения «Сйбка- 
бель» Валентина Иосифов
на Школдина. Ей сказали, 
что из-за нее (из-за двух 
нарушений ею трудовой ди
сциплины) отдел главного 
метролога «сняли с сорев
нования» по итогам треть
его квартала. Будто бы 
9 июня она на 15 минут 
раньше ушла . с работы-, 
1 июля на 45 минут позже 
пришла с обеда. Она же та
кой вины за собой не знает.

С Валентиной Иосифов
ной мы познакомились еще 
в марте нынешнего года, 
Когда готовили к печати ее 
письмо в редакцию как раз 
о • нарушениях трудовой ди
сциплины. Есть необходи
мость напомнить его суть и 
несколько слов сказать о 
самом авторе.

Из почти двадцатилетнего 
стажа ЩколДиной в объеди
нении большую часть она 
проработала в пятом Цехе, 
на рабочем месте. Привыкла 
трудиться на совесть, име
ла авторитет. Пару лет 
назад по состоянию здо
ровья пришлось ей переме
нить профессию. Стала Ва
лентина Иосифовна табель
щицей в заводоуправлении. 
Дело вроде нетрудное, но 
кропотливое и требующее, 
как выяснилось, мужества. 
Ведь, к удивлению Школди- 
кой, среди нарушителей 
трудовой дисциплины ока
зались работницы и руково
дители отдела кадров, то 
есть ее непосредственное 
начальство. «Начальник от
дела кадров А. А. Ступин,— 
писала Валентина Иосифов
на, — прямо требует от ме
ня, чтобы я закрывала гла
за на отсутствие его под-, 
шефных на рабочих местах

по нескольку дней».
Контроль Школдгдаа Вела, 

невзирая на ранги. Замести
тель начальника объедине
ния по кадрам Г. Д. Баев не 
представил документов, объ
ясняющих его двухдневное 
отсутствие. Валентина Иоси
фовна отказалась поставить 
ему в табеле «восьмерки». 
Был, конечно, неприятный 
разговор, но она осталась на 

. принципиальной позиции. И 
вот о том, что У руководи
теля не может быть приви
легий в соблюдении трудо
вой дисциплины, написала 
в редакцию.

Письмо обсудили в пар
тийном комитете, виновные 
получили взыскания. Тё- 
перь же, встретившись с 
Валентиной Иосифовной, 
узнаю, что табельщицей за
водоуправления -она больше 
не работает. Ушла В отдел 
Главного метролога. Да, ра
зумеется, по собственному 
желанию. Но, отчего возник
ло это желание, догадаться 
нетрудно.

В очередной раз прихо
дится говорить о том, . что 

. даже партийному человеку 
не обязательно любить кри
тику, но обязательно делать 
из нее выводы в соответст
вии с Уставом партии и 
своей гражданской сове
стью. Да в конце концов 
просто элементарная поря
дочность должна диктовать 
стиль, отношений с челове
ком, который тебя публич
но, не за глаза, критиковал. 
У руководителей кадровой 
службы объединения этих 
качеств не хватило. (Кста
ти, после ухода Школдиной 
в заводоуправлений смени
лась уже вторая табельщи
ца).

равления В. Ё. Макаренко и 
председатель производст
венно-массовой комиссии 
цехкома В. П. Чекалин • бы
стро развеяли мнение на
счет того, что именно из-за 
Школдиной метрологи ли
шились призового места.

Но все же что произо
шло в те два летних дня? Я 
прошу читателя набраться 
терпения во время этого 
простого в общем-то рас
следования. Ведь речь идет
0 рабочей чести человека.

Против отметок об опозда
ниях Школдиной и 9 июня, и
1 июля в журнале наруше
ний трудовой дисциплины 
стоит роспись одного и того 
же вахтера—А. С. Вйзгав- 
люста.

— Вахтер ВйЗгавлюст в 
июне не работал. ,Он был в 
отпуске,—сказала начальник 
бюро пропусков Мария Ми
хайловна Степанова.

Тогда на каком же осно
вании появилась его подпись 
в журнале? Этого мне ни
кто не мог объяснить, в 
том числе и сам Визгав- 
люст, которого я очень про
сил вспомнить, так как по
добная роспись вполне мо
жет квалифицироваться как 
подделка документа...

...Инженер по соревнова
нию В. В. Савельева, пред
седатель цехкома заводоуп-

Ну, а первого июля вах
тер был, надо полагать, на 
своем рабочем месте?

— Нет, — вновь озадачи
вает Мария Михайловна. — 
В тот день его не было. Он 
взял отгул, и на вахте сто
яла я сама. День этот хо
рошо помню. Школдина 
пришла на 45 минут позже 
конца обеденного перерыва, 
и я это отметила.

— Вы сказали ей об этом?
— Нет.
— Сообщили руководству 

отдела?

— Нет.
И тут выясняется: дело 

поставлено так, что вахтер 
на листочке Делает отмет
ку, кто на сколько опоздал, 
а Потом этот листок Пере
дает по смене. Принявший 
записывает в журнал нару
шений дисциплины фами
лии и расписывается. Жур
нал хранится в отделе кад
ров.

Пусть меня извинит гене
ральный директор объеди
нения В. В. Лычагин, но при 
такой «системе» свободно 
можно записать в этот жур
нал и его фамилию. И емУ, 
ох, как нелегко будет дока
зать, что он невиновен! 
Записи неряшливы, проуив 
некоторых фамилий вообще 
нет никаких росписей. А са
мое главное'—подлинный или 
мнимый нарушитель узна
ет о своем проступке в кон
це месяца или в - конце 
квартала, или, как в случае 
со Школдиной, через 4,5 
месяца!'

Казалось бы, что стоило 
М. М. Степановой позво
нить в отдел■главного мет
ролога и сообщить, что она 
зафиксировала опоздание 
Школдиной. Тогда бы ей там 
ответили, что по приказу 
директора объединения Ва
лентина Иосифовна с 1 ию
ля направляется на месяч
ную работу в пионерский 
лагерь «Сибкабеля» в каче
стве кухонной работницы. 
Даже уточнили бы, что С 
1 по 4 июля она преходит 
медосмотр и слушает лек
ции, а выезжает в лагерь 
вместе со сменой 5 июля.

ратующая за дисциплину 
Школдина сама стала нару
шителем. Молчали. Молча
ли 4,5 месяца. Почему? Ко
му это было выгодно? На
чальник отдела кадров Ана
толий Антонович Ступин во 
время нашего объяснения с 
ним по поводу то одной, то 
другой неувязки с «нару^ 
шениями». Школдиной де
лал вид, что ни сам он, Ни 
его служба ни к чему не 
причастны. Надменно тре
бовал у М. М. Степановой 

’ объяснений по поводу жур
нала, вахтеров и т. п. Дей
ствительно, в бюро пропу
сков система учета не отла
жена. Но и в документах 
самого отдела кадров много 
беспорядка. Против фами
лии Школдиной с 5 по 15 
июля стоят ’ «восьмер
ки», переправленные по
том на «п/Л» . (пионерский 
лагерь). Почему такая воль
ность в документах? * «Это 
же черновик», — объясняет 
Старшая Табельщица отде
ла кадров О. В. Скир- 
невская. Пусть так. Но 
именно отсюда идут дан
ные в администрацию, 
профсоюзные комитеты. Ту
да, где решается воп
рос о месте в соревновании, 
премировании, тринадцатой 
зарплате. Поэтому за Част
ной, казалось бы, обидой 
В. И. Школдиной есть проб
лема, касающаяся многих.

Но стоп. Марии Михай
ловне, возможно, просто не
когда было звонить. Но, 
когда ее запись Попала В 
отдел кадров, там-то бы
ло время выяснить, как это

Дело администрации—на
вести порядок в том, чтобы 
точно и быстро определять 
нарушителей трудовой дис
циплины. Но есть смысл я 
в парткоме вновь .вернуться 
к разговору об отношении.К 
трудовой дисциплине в от- 1 
деле кадров, о предвзятости 
к рабочему корреспонденту 
газеты.

С. ВЫГОН.
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: в декабря 1983 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ'

УБЕРЕЧЬ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ОТ ЯДЕРНОЙ КАТАСТРОФЫ
5 декабря в Москве со

стоялась пресс-конферен
ция для советских и 
иностранных журналистов. 
В ней приняли участие 
начальник Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
—  первый заместитель 
министра обороны СССР 
Маршал Советского Союза 
Н. В. Огарков, первый 
заместитель министра 
иностранных дел СССР 
Г. М. Корниенко, заве
дующий Отделом между
народной информации ЦК 
КПСС Л. М. Замятин.

Открывая пресс-конферен
цию, Л. М. Замятин сказал:

Сегодняшняя пресс-конфе
ренция посвящена одному 
из самых острых междуна
родных вопросов — начав
шемуся размещению в За
падной Европе новых аме
риканских ядерных ракет 
первого удара. Этот безрас
судный акт перечеркнул 
возможность продолжения 
переговоров в Женеве и со 
всей очевидностью показал, 
что США и ряд стран НАТО 
пытаются ликвидировать 
сложившееся в Европе при
мерное равенство военных 
сил, в том числе ядерных, 
между НАТО и организа
цией . Варшавского Догово
ра, которое объективно 
обеспечивало европейскую 
безопасность и стабильность. 
Все это создает принципи
ально новую ситуацию, ко
торая вызывает серьезную 
озабоченность и тревогу у 
Народов Европы и в мире в 
целом.

Принципиальная позиция 
Советского Союза и оцен
ка последних событий, свя
занных с размещением аме
риканских ядерных ракет, 
дана в Заявлении Юрия 
Владимировича Андропова 
от 24 ноября 1983 года. В 
этом Заявлении сконцентри
рована воля советского на
рода, его непреклонная ре1- 
Шимость надежно оградить 
безопасность нашей страны 
и стран социалистического 
содружества. Хочу особо под
черкнуть, что Ю. В. Андро
пов в этот сложный момент 
международной обстановки 
от имени советского руко-

ПРЕСС - КОНФЕРЕНЦИЯ В МОСКВЕ
водства обратился с призы
вом к руководителям Сое
диненных Штатов Амери
ки и государств Западной 
Европы еще раз взвесить 
все последствия, которыми 
грозит реализация планов 
развертывания новых аме
риканских ракет в Европе, 
как их собственным наро
дам, так и всему человече
ству. Ю. В. Андропов при
звал ответственных госу
дарственных деятелей стран 
оценить происходящее и 
принять рациональное ре
шение: уберечь человече
ство от грозной опасности. 
Это может и должен сделать 
только человеческий разум.

В свете этого Заявления 
и на его основе мы хотели 
бы сегодня проанализиро
вать складывающуюся об
становку в связи с нача
лом размещения новых аме
риканских ракет.

Выступивший на пресс- 
конференции Г. М. Корни
енко заявил:

Приступив к размещению 
в Европе ракет средней 
дальности, Вашингтон стре
мится сейчас изображать 
дело таким образом, будто 
ничего особенного вообще 
не случилось.

Такой линии поведения 
Вашингтона вряд ли прихо
дится удивляться. Она лиш
ний раз показывает — еслй 
кто-то в этом сомневался, 
— что нынешняя американ
ская администрация вовсе и 
не желала достижения вза
имоприемлемой договорен
ности по ограничению ядер
ных вооружений в Европе. 
США с самого начала созна
тельно вели дело не к ус
пеху, а к провалу женев
ских переговоров.

Придя на переговоры с 
заведомо неприемлемым 
для СССР «нулевым вари
антом», который на прак
тике означал бы ноль ракет 
для Советского Союза и 
ноль сокращений Для НАТО 
и от которого ввиду его 
полной абсурдности, США 
должны были вскоре отка
заться, они тем не менее в 
дальнейшем, до последнего

дня переговоров, занимали 
не менее нереалистическую 
позицию.

Существо ее — при неко
торых вариациях по форме
— неизменно оставалось од
но: Советский Союз должен 
резко сократить свои ядер- 
ные средства средней даль
ности, причем не только в 
европейской части страны, 
а Соединенным Штатам 
должно быть позволено, на
оборот, существенно нара
стить уже имеющийся у 
НАТО в Европе и без то
го немалый арсенал ядер
ных средств средней даль
ности.

Короче говоря, установка 
у США была Ясная: заве
сти переговоры в тупик и' 
как можно скорее присту
пить к развертыванию сво
их ракет в Европе. Естест
венно поэтому, что Вашинг
тон не усматривает ничего 
особенного в происходящем
— именно к этому он и 
стремился. Все это, однако, 
нисколько не уменьшает 
ответственности США за 
содеянное — за . Навязыва
ние миру нового витка во
оружений, за обострение 
международной обстановки.

Ответственность за создав
шееся положение, в том 
числе За соыв переговоров, 
вместе с США несут и те, 
кто дал «зеленый свет» 
установке американских ра
кет на европейской земле. 
Это прежде всего прави
тельства ФРГ, Англии и 
Италии. Свою долю ответст
венности несут также пра
вительства тех государств 
Североатлантического союза, 
которые хотя и не прини
мают ракет на своей тер
ритории, но, поддерживая 
позицию США, тем самым 
пособствовали провалу пере
говоров.

И Ничем иным, как жела
нием уйти от ответственно
сти, является демонстриру
емый сёйчас в Вашингтоне 
и некоторых других запад
ных столицах деланный оп
тимизм насчет того, что Со
ветский Союз не сегодня, 
так завтра вернется за стол
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ЕГШ Р ГЕР Ы  T/VO C и- iSttiH сбоэщают

женевских переговоров, не
смотря на развертывание 
американских ракет.

Советский Союз, разумеет
ся, Не хотел бы считать 
создавшуюся ситуацию не
обратимой. Если со сторо
ны стран НАТО будет про
явлена готовность вернуться 
к положению, существовав
шему до начала размеще
ния в Европе американских 
ракет, то Советский Союз 
будет также готов сделать 
это. Об этом ясно сказано в 
Заявлении Ю. В. Андропо
ва ,24 ноября. Это вытекает 
и из неизменности принци
пиального курса Советского 
Союза на прекращение гон
ки вооружений, прежде 
всего ядерных, курса на 
уменьшение и в конечном 
итоге — полное устранение 
угрозы ядерной войны. Это 
вообще единственно рацио
нальный путь, подсказывае
мый человеческим разумом.

Приписывать, однако, Со
ветскому Союзу готовность 
продолжить' как ни в чем 
не бывало прежние перего
воры под аккомпанемент 
устанавливаемых в Запад
ной Европе американских 
ракет — это значит не про
сто выдавать желаемое за 
действительное ради - успо
коения самого себя, а умы
шленно вводить в заблуж
дение и свой народ, и ми
ровую общественность с 
целью затормозить рост 
массовых протестов против 
размещения американских 
ракет. Но это — попытки с 
негодными средствами. На 
обмане далеко не уедешь.

Затем выступил Маршал 
Советского Союза Н. В. 
Огарков:

Хотел бы кратко остано
виться на военной стороне 
некоторых полсЖейий, из
ложенных в Заявлении ру
ководителя нашей партии и 
Государства товарища Ю. В. 
Андропова, сказал он.

Прежде всего в,Заявлении 
убедительно показано, что 
именно США своими дей
ствиями сорвали- 'Sвозмож- 
ность достижения Взаимо
приемлемой договоренности
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на переговорах об ограни
чении ядерных вооружений 
в Европе.

Сейчас США и некоторые 
их союзники всячески пы
таются снять с себя ответ- 

' ственкость за срыв перегово
ров. И договариваются до 
абсурда, будто бы разверты
вание «Першингов» и кры
латых ракет в Европе оп
равдано, что оно якобы да
же необходимо для ликви
дации какой-то «Монополии. 
СССР на ракеты средней 
дальности». Действитель
ность, однако, полностью 
опровергает это.

Обратимся к фактам. 
СССР имеет на сегодня в 
Европе 938 носителей сред
ней дальности (465 бомбар
дировщиков и 473 ракеты, . 
из которых около половины 
— старые), У блока НАТО 
таких носителей 857 (162 ра
кеты Англии и Франции и 
695 бомбардировщиков). У 
нас, как видите, несколько 
больше носителей, но у 
НАТО больше ядерных за
рядов, почти в полтора ра
за. В целом же в этом виде 
ядерных вооружений в Ев
ропе существует примерное 
равенство. Такова реаль
ность.

Советский Союз в самом 
начале переговоров внес 
кардинальное предложение: 
полностью ликвидировать 
ядерные вооружения в Ев
ропе как средней дально
сти, так и тактические и 
тем саМым освободить Евро
пу от ядерного оружия этих 
категорий. Это предложение 
было отвергнуто.

В этих условиях СССР 
предложил сократить число 
носителей ядерного оружия 
примерно в три раза (до 300) 
с равным подуровнем по 
ракетам. Одновременно со
гласился ликвидировать 
свои сокращаемые ракеты в 
Европе и заморозить коли
чество ракет СС-20 на Во
стоке. Интересы Англии и 
Франции при этом никак не 
ущемлялись — их ядерные 
вооружения просто учиты
вались. Но и это предложе
ние не было принято.

В последующем СССР по
шел еще дальше. Он согла
сился, чтобы на наших ра
кетах СС-20 и количество 
зарядов было не больше то
го, что имеют на своих ра
кетах Англия и Франция. А 
коль скоро их у них 420 — 
430, а каждая наша ракета 
имеет по 3 заряда, то СССР 
соглашался оставить в Ев
ропе лишь 140 ракет, то есть 
даже меньше, чем их име
ется у Англии и Франции 
(162), а остальные ликвиди
ровать.

Спрашивается — о какой 
же монополии СССР на ра
кеты может идти речь? Со
вершенно ясно, что возмож
ность взаимоприемлемой 
договоренности на этой ос
нове была полная. А вот 
желания к этому со сторо
ны США, безусловно, не бы
ло. Скорее наоборот.

В самом деле, что же 
предлагали США? По их так 
называемому «нулевому» 
варианту СССР должен был 
бы ликвидировать все свои 
РСД, оставив лишь 465 бом
бардировщиков, в то время 
как блок НАТО полностью 
сохранял бы все свои ядер
ные средства, получая та
ким образом двойное пре
восходство по носителям и 
почти тройное по зарядам. 
Неприемлемость этого оче
видна. По их же «промежу
точному» варианту, Совет
скому Союзу с согласия 
США разрешалось бы со
хранить определенное коли
чество своих ракет, но при 
обязательном развертыва
нии в этом случае такого 
же количества американ
ских ракет в Европе. Как 
видите, блок НАТО вновь 
получал бы почти двойное 
превосходство.

Спрашивается — где же 
тут логика? И кто же и по
чему тогда сорвал эти пе
реговоры? Ответ здесь пре
дельно ясен — администра
ция США.

Кстати, такой же подход 
у американской стороны и 
на переговорах по ОССВ. 
Приведу лишь один пример. 
Суть наших предложений — 
сократить для начала состав 
стратегических ядерных сил 
сторон примерно на 25 про
центов (до 1800 с равным

количеством ядерных заря
дов на них для СССР и 
США на уровне ниже суще
ствующего). А что предлага
ют США? Сократить только 
межконтинентальные балли
стические ракеты и балли
стические ракеты подвод
ных лодок, оставив на 
них по 5 тысяч зарядов, и 
практически не сокращать 
стратегические самолеты, 
каждый из которых у США 
может иметь на борту до 20 
ракет в ядерном снаряже
нии с дальностью 2.600 ки
лометров. Но у нас на та
ких самолетах менее 1000 
ракет, а у США — около 
8000. В итоге и здесь они по
лучали бы более чем двой
ное превосходство. Кроме 
того, это вело бы к корен
ной ломке • структуры наших 
стратегических ядерных сил 
с миллиардными затратами. 
Ясно, что согласиться с этим 
мы не можем.

Такова действительность. 
Возникает вопрос — пони
мают ли американцы всю 
несуразность Своих предло
жений? Несомненно!

Сегодня можно с полным ос
нованием сказать, что с са
мого начала переговоров ад
министрация США не хоте
ла достижения взаимопри
емлемой договоренности по 
ядерным вооружениям в 
Европе и сделала все, чтобы 
такой договоренности не 
было. Видимо, к этому ойа 
ведет теперь дело и на пе
реговорах по ОССВ.

Далее. Известно, что Со
ветский Союз остается при
верженным принципиально
му курсу на прекращение 
гонки вооружений, и преж
де всего ядерных. Их нара
щивание становится просто 
бессмысленным. Судите са
ми. Уже .сейчас США толь- 
ко в первом Ударе своими 
стратегическими ядерными 
силами могут применить 
свыше 12 тысяч ядерных за
рядов. Но это только ядер
ные заряды их СЯС. А ведь 
всего таких зарядов в США 
и странах НАТО на сегодня 
свыше 40 тысяч.

Почему же при таком ог
ромном количестве ядерных 
средств Вашингтон упорно 
стремится разместить свои 
ракеты в Европе? Да пото
му, что он во что бы то ни 
стало хочет придать своим 
СЯС способность к Нанесе
нию так называемого «разо
ружающего» ядерного удара, 
то есть такого удара, кото
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рый лишал бы СССР воз
можности нанести по агрес
сору ответный удар.

Достижима ли такая цель? 
Ответ здесь однозначен — 
нет и еще раз нет. В совре
менных условиях при нали
чии у сторон больших запа
сов ядерного оружия и раз
нообразных систем их'бази
рования, при широко разви
тых, многократно дублиро
ванных системах управле
ния это исключено. Возмез
дие во всех случаях после
дует неотвратимо. Поэтому 
делать ставку на такой 
ядерный удар могут только 
авантюристы. и самоубийцы.

Остановлюсь еще на од
ном вопросе. Учитывая воз
росшую ядерную угрозу, со
ветское руководство было 
вынуждено, как известно, 
принять соответствующие 
ответные меры. Они изложе
ны в Заявлении. Хотел бы 
лишь подчеркнуть их адек
ватность. Так, развертывае
мые в океанских районах и 
морях советские средства, 
имеющие в виду террито
рию самих США, будут не ме
нее эффективны, чем амери
канские средства, размещае
мые в Европе, и по досягае
мости, и по мощи, и по точ
ности, и, что особенно важ
но, по их подлетному време
ни до цели.

Эти ответные меры носят 
вынужденный характер. С 
размещением американских 
«Цершингов» и крылатых 
ракет изменяется военное 
равновесие и в Европе, и в 
глобальном масштабе в 
пользу США. Допустить это
го мы не можем. С учетом 
этого, кроме указанных, бу
дут, разумеется, приняты и 
другие меры, направленные 
на обеспечение безопасности 
СССР и других стран социа
листического содружества. 
Превосходства у США не 
будет.

Вместе с тем в Заявлении 
товарища Ю. В. Андропова 
особо подчеркнуто, что от
ветные меры с нашей сторо
ны будут выдерживаться в 
Тех пределах, которые будут 
диктоваться действиями 
стран НАТО, и что советское 
руководство, выполняя волю 
советского народа, и впредь 
будет делать все возможное, 
чтобы отвести угрозу новой 
войны и сохранить мир.

Затем участники пресс- 
конференции ответили на 
вопросы корреспондентов.

(ТАСС).
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Полицейская жестокость давно при
обрела в США характер общенацио
нальной проблемы. {Особым объектом 
террора и насилия со стороны «блюс
тителей порядка» Являются американ
цы с темным цветом  ̂ кожи, выступаю
щие в защиту своих ' прав. Против них 
используется гигантская судебно-поли
цейская машина, Как отмечается в

В с т р а н а х  
социализма
Имени советских космонавтов

ПРАГА. Переходящее Красное знамя отряда советских 
космонавтов торжественно вручено коллективу химиче
ского завода «Синтгзия» в городе Пардубице. Этой вы
сокой награды, ЦК Союза чехословацко-советской друж
бы, которую вручил летчик-космонавт ЧССР В. Ремёк, 
предприятие удостоено за отличную работу действующей 
на нем первичной организации СЧСД.

Уже на протяжении многих лет труженики «Синтезии» 
Добиваются высоких трудовых показателей. В нынешнем 
году завод досрочно выполнил план, внеся в государст
венную казну миллионы крон за счет экономии сырья, 
топлива и энергии. В значительной степени производст
венным успехам способствовало четко организованное 
социалистическое соревнование, охватившее 90 проц. 
тружеников предприятия. Большое внимание на заводе 
уделяется пропаганде новаторских методов советских пе
редовиков труда, ознакомлению коллектива с жизнью . 
Страны Советов. ’ \

П р и м е р  у с п е ш н о г о  
с о т р у д н и ч е с т в а

СОФИЯ. Успешно развивается сотрудничество между 
НРБ и СССР в области легкой промышленности. В теку
щей пятилетке болгарскими и советскими ведомствами, 
институтами и предприятиями совместно разрабатыва
ются новые виды" тканей и пряжи, а также эксперимен
тальные линии для производства верхнего трикотажа, 
внедряется новая технология выпуска современных мо
делей обуви.

Важным звеном в научно-техническом сотрудничестве 
с родственными НИИ и организациями Советского Сою
за стал Софийский институт одежды и тканей. Он реша
ет задачи, представляющие большое значение для легкой 
промышленности двух братский стран.

На базе термальных вод
БУДАПЕШТ. Высокорентабельное многоотраслевое 

производство на базе термальных вод организовано в 
кооперативе имени В. И. Ленина — одном из крупней
ших в венгерской области Дьершолрон. Горячая вода 
температурой около 80 градусов отдает свое тепло цве
точным оранжереям, Она используется также при суш
ке сельхозпродуктов, выращивании грибов и овощей 
под пленкой.4 После обогащения кислородом в ней разво
дят ценные породы рыб.

Использование тепла подземных вод стало в Послед
ние годы важным резервом в экономии энергии в вен
герских госхозах и Кооперативах. За счет него в респуб
лике обогревается четыре пятых теплиц для выращива
ния ранних овощей, а также более 1,2 млн. квадратных 
метров пленочных парников, животноводческих ферм и 
сушильных помещений. Таким образом, ежегодно по 
стране экономится около 200 тыс. тонн нефти.

(ТАСС, 5 декабря).

опубликованном докладе исследователь
ской организации «Рэнд корпорейшн», 
около половины негров-мужчин в боль
ших городах побывали под арестом.

НА СНИМКЕ из журнала «Шпигель»: 
так в Бирмингеме (штат Алабама) рас
правлялись с неграми, которые протес
товали против расовой дискриминации.

Фотохроника ТАСС.

Агентство печати Новости 
предлагает вниманию читате
лей отрывон из книги извест
ного западногерманского пи
сателя Петера Ш ю т-а «Опусто
шение» о его посещении Сое
диненных Ш татов Америки.* * *

...Попасть на предприятие 
Форда — задача вполне раз
решимая. Вход сюда запре
щен только тем, кто ищет 
работу. Получив разрешение 
на осмотр фордовской им
перии, вы должны Соблюс
ти формальности, как при 
пересечении государственной 
границы: предъявить доку
мент, удостоверяющий лич
ность, заполнить специаль
ную анкету, обязательно 
указав в ней цель визита. 
Прежде чем ступить на тер
риторию предприятия, необ
ходимо сдать в камеру хра
нения портфели, книги, фо
тоаппараты, холодное и ог
нестрельное оружие, колю
щие И острые предметы. В 
памятке, которую получает 
каждый посетитель, говорит
ся, что «сотрудники пред
приятия имеют право из со
ображений безопасности 
производить личный до
смотр». ,

Меня не обыскивали, но 
был другой неприятный ин
цидент. Сопровождавшая 
меня миссис Андерсон, ре
ферент по контактам с 
прессой, трижды напомнила

мне, чтобы я не доставал 
записную книжку, Она, оче
видно, опасалась, что я буду 
заниматься промышленным 
шпионажем, и предупреди
ла, что может вызвать за
водскую полицию, если я 
стану делать какие-либо за-

ят восемь металлических 
табуретов, два пластиковых 
стола, два - автомата с про
хладительными напитками, 
кофе и чаем, но ни одного 
рабочего: “  который отдыхал 
бы здесь, я не видел. Рабо
чая столовая находится за

На всех предприятиях 
Форда занято сейчас 26 ты
сяч рабочих. Когда-то их 
было вдвое больше. Автома
тизация за последние 20 
лет «съела» каждое второе 
рабочее место.

— Ну, что вы скажете? —

Н а  к о н в е й е р е  у  Ф о р д а

рисовки.
Чтобы понять, что такое 

конвейер, нужно, наверное, 
самому постоять у него. 
Прежде я не испытал этого 
«удовольствия», поэтому мне 
трудно представить себе, что 
значит по восемь часов еже
дневно быть «привязанным» 
к движущемуся конвейеру. 
На заводе у Форда у самого 
длинного в мире конвейе
ра восемь тысяч рабочих 
в три смены собирают «мус
танги», не имея возможнос
ти передохнуть Или отлу
читься, чтобы выпить стакан 
чая.

Да и где бы они могли 
это сделать? Пройдя вдоль 
конвейера I длиной * 3,3 кило
метра, я нашел только два 
места для отдыха. Там сто-

пределами цеха на расстоя
нии примерно одного кило
метра. Через каждые два 
часа, как сообщила миссис 
Андерсон, делается двенад
цатиминутный перерыв — 
конвейер отключается, и ра
бочие тоже могут «отклю
читься».

Поговорить с самими рабо
чими не представляется воз
можным. «Из соображений 
безопасности посетителям не 
разрешается мешать рабо
чим; отвлекать их или раз
говаривать с ними», — на
писано на красных таблич
ках, вывешенных вдоль все
го конвейера. Похоже на 
надписи, которые можно 
прочитать в зоопарке около 
клеток: «Кормление живот
ных запрещается».

спросила меня в конце эк
скурсии миссис Андерсон. — 
Разве Форд не трудолюби
вый человек?

— Я не знаю, — ответил
я ей, — я его не видел. Он 
что сейчас работает у кон
вейера? 1

— Я имею в виду систе
му, — говорит она.

— Да, — соглашаюсь я, — 
это очень впечатляет.

— Без Форда, — кивает 
она,—наш мир выглядел бы 
совсем иначе.

Без Форда наш мир дей
ствительно выглядел бы 
совсем по-другому. Об Аме
рике без Форда-отца, без 
Форда-сына и без духа Фор
да мечтали, мечтают многие 
американцы.

ш я  СЭИ 1 0 Ж 1 Ш Т  Сбоях ДЕ Т Е Й
Австрийская газета «Фолькс- 

штимме» опубликовала статью  
Вернера Рюгемера о милита
ризации школы в СШ А . АПН 
предлагает вниманию читате
лей эту статью  с некоторыми 
сокращениями.

* * *
С четырнадцати лет маль- 

чики и девочки США втя
гиваются в военную подго
товку. Это общая програм
ма армии и школы; она 
предусматривает двухне
дельное пребывание в лаге
ре с военными . учениями. 
Студенческий журнал «Хай- 
уайр» так описывает одно 
из подобных учений в фор
те Девенс в одной из воин
ских частей в штате Мас
сачусетс.

«В закрытом районе фор
та Девенс стояли мы перед 
темно-зеленым и мирным 
лесом, заросшим папоротни
ком. Вдруг тишину разор
вал ревущий в мегафон го
лос: «Группе справа быстро 

. соорудить на вершине хол
ма сторожевой пост». Заше
велился папоротник: ребята 
с раскрашенными под цвет 
деревьев . лицами поднялись 
и побежали вперед. Целый

день они были в лесу и 
учились, как надо вести се- 

. бя, находясь в дозоре. Здесь 
же они окопались в ожида
нии следующей комады».

«Пусть узнают частицу 
действительности», — . гово
рит майор Томас Дуфф, ру
ководитель учений. Время от 
времени рвутся дымовые 
шашки, создавая плотную 
завесу между деревьями. 
Чуть дальше с холма им- 
мйТйруется обстрел из ав
томатов позиций противни
ка. На грязных лицах ре
шимость, возбуждение, страх. 
Команда «В атаку!». 58 че
ловек вскочили и бросились 
вверх по склону холма. Вер
толёт пронесся над деревья
ми.

Но вот закончено сраже
ние. Сержант, отвечающий 
за строевую подготовку, ка
жется, доволен. Он обраща
ется к Воспитанникам в ме
гафон: «Вам понравилась се
годня тренировка?» В один 
голос ему отвечают: «Да, 
сержант!». «Вам она дейст
вительно доставила ра
дость?» — настаивает он. 
«Да, сержант!» — звучит в

ответ. «Действительно тре
нировка была отличной?» — 
рявкает снова мегафон, пре
жде чем закончится эта ту
пая игра в вопросы и отве
ты, а вспотевших ребят от
пустят на ужин.

«Мне казалось, что сего
дня все было, как в дейст
вительности, — говорит нам 
позже Джо Литтл, школь
ник из Саррей Каунти в 
Вирджинии. — Я старался 
победить врага и убить его».

Такие же заявления в те
чение последних лет можно 
прочитать не только во мно
гих школьных и студенче
ских газетах, но даже в та
ких солидных органах 
прессы, как «Вашингтон 
пост», «Нью-Йорк тайме» и 
«Уолл-стрит джорнэл», рас
сказывающих об этой во
енной подготовке.

Один раз в неделю школь
ники надевают военную 
форму. Ее, как и учебное 
оружие, обслуживание ла
герей и специальную лите
ратуру, оплачивает государ
ство. Школа, принимающая 
участие в военной програм
ме, оплачивает часть стра

ховки и административных 
расходов, содержание бюро, 
а также часть оклада воен
но-преподавательскому со
ставу, набранному в основ
ном из офицеров запаса.

В армейских программах 
подготовки молодежи оправ
дываются все войны без ка
ких-либо «если» и «но»: ин
дейцев нужно было «усми
рить», на Кубе армия на
ходилась согласно «желанию 
народа», во Вьетнаме надо 
было «бороться с коммуниз
мом». В программу обучения 
включены стрельбы, публич
ные парады и соревнования 
соединений внутри района.

В течение 1981—82 учеб
ного года ведомство граж
данской обороны с помощью 
4.325 учителей и 85.000 уча
щихся опробовали новый 
учебный план. Атомная вой
на ставится в нем в один 
ряд с природными бедствия
ми, и утверждается, что 
большинство американцев 
смогут при этом выжить. 
Такой учебный план имеет 
четыре варианта, разрабо
танных с учетом возрастных 
групп от 5 до 18 лёт.

В фаворе у большого бизнеса
ВАШИНГТОН. (Корр.

ТАСС). Широко рекламиру
емая властями США «свобо
да печати» —- издевка над 
реальным положением дел в 
стране. Так считают члены 
только что созданной Ь Ва
шингтоне общественной ор
ганизации Комитет за право 
на равный доступ к средст
вам массовой информации.

Это одна из многочислен
ных организаций, протесту
ющих против бесцеремон
но насаждаемой властями 
США в стране политической 
цензуры.

Примеров наглого попра
ния американскими властя
ми свободы слова становит
ся все больше. Так, указы
вают члены организации, во 
время варварской израиль
ской агрессии в Ливане в 
прошлом году кичащаяся 
своей «объективностью»

ТОКИО. (Корр. ТАСС). 
Японский премьер-министр 
Накасонэ начал очередную 
«охоту за ведьмами», обна
ружив в стране ни много ни 
мало как «заговор против 
демократии». Выступая в 
штаб-квартире правящей 
либерально - демократиче
ской партии (ЛДП), он оза
дачил партийных функцио
неров сообщением о том, 
что «красные» уже захва
тили многие органы печати 
в стране и обрабатывают 
читателей в «подрывном 
Духе». Некоторые газету, 
заявил Накасонэ, осмелива
ются даже в преддверии 
выборов критиковать его 
лично и ЛДП за то, Что 
власти всячески пытаются 
спасти от наказания одно
го ЙЗ лидеров лйберал-де- 
мократов, бывшего премье
ра К. Танаку, недавно при-

американская пресса всяче
ски препятствовала появле
нию материалов, разоблача
ющих кровавые зверства 
израильских головорезов На 
ливанской земле и фактиче
ское соучастие Вашингтона 
в постыдной авантюре. В 
частности, газета «Вашинг
тон пост» наотрез отказа
лась публиковать заявление 
организации Совет арабских 
женщин с требованием пре
кратить агрессию и предо
ставленные этой организа
цией фотографии обожжен
ных и искалеченных 'жертв 
израильских бомбардиро
вок. В то же время «Ва
шингтон пост» с готовнос
тью предоставляла свои по
лосы инспирировавшимся 
Тель-Авивом публикациям, 
прославлявшим агрессию 
как некое'«благо», для США.

А. ЛЮТЫЙ.

говоренного к 4 годам тюрь
мы за взяточничество.

Механизм нажима прави
тельства на печать в Япо
нии прост. Сначала попав
шую в «черный список» га
зету «предупреждают», а за
тем частные компании от
казываются публиковать в 
ней рекламу, а это грозит 
неотвратимым финансовым 
крахом. Чтобы запугать 
Журналистов, нередко- влас
ти прибегают к. открытым 
репрессиям, как было с ре
портером газеты «Акахата» 
И. Кобаяси, арестованным 
полицией по сфабрикован
ному обвинению в «наруше
нии запретной зоны на аме
риканской военной базе», а 
на деле — за выступления 
с разоблачением опасной су
ти милитаристского альянса 
между Токио и Вашингто
ном.

В. ГОЛОВНИН.
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Фотоконкурс-83 Контрасты севера Фото И. Потапова.

В Министерстве финансов СССР  
и Государственном банке СССР

Министерство финансов СССР и Госбанк СССР сообща
ют, что второй тираж погашения облигаций Государствен
ного займа развития народного хозяйства СССР (выпуск 
1951 года) на сумму 1 миллиард рублей состоится 6 декабря 
1983 года. Официальная таблица этого тиража будет опуб
ликована в центральных газетах 25 декабря, а оплата сбе
регательными кассами вышедших в тираж погашения об
лигаций начнется с 27 декабря 1983 года.
—----------------------------- #---------------------------------------------------------
Сельские маршруты «Мозаики»

Из гастролей по Зырян
скому району вернулся эст
радно-цирковой . коллектив 
«Мозаика» Томской област
ной филармонии.

— Это — первая поездка 
нашего молодого коллекти
ва к труженикам села, — 
рассказывает художествен
ный руководитель «Мозаи
ки» Олег Леонидович Ми
хайлов. — Поэтому вполне 
понятно то волнение, с ко
торым мы выносили на суд 
зрителей номера концертной 
программы. В Зырянском 
районе, где бы мы ни вы
ступали, везде встречали 
доброжелательный и заин
тересованный прием. Осо
бенно запомнились встречи 
с механизаторами и живот
новодами колхозов . имени 
Карла Маркса, «Россия», 
мелиораторами ПМК-4.

В программе «Мозаики»— 
русские, советские и эстрад
ные песни, цирковые, номе
ра с дрессированными жи
вотными и птицами, танцы, 
сатира к юмор. С большим 
интересом встречали зрите
ле выступления Юрия Тем
никова, Виктора Чегодаева, 
эстрадно-цирковые номера 
в исполнении Анжелики и 
Владимира Ван -Шу .Шаней. 
По душе пришлись сельча
нам популярные песни в со
провождении вокально-инст
рументального трио в соста
ве Александра Филиппова, 
Андрея Щеглова и Виктора 
Кравченко. Впереди у «Мо
заики» новые сельские 
маршруты, новые встречи с 
механизаторами и живот
новодами.

Ю. РАССОХИН.
Зырянский район.

Н ИКОЛАЙ Леонтьевич 
Николенко на пен
сию ушел на несколь

ко лет позже поло
женного срока. Обмануть 
хотел годы, да здоровье не 
позволило. Профессия элек
тросварщика требует нема
лых сил, А Николай Леонть
евич оставил их на войне., 
Однако 20 лет трудился пре
красно, был примером. Вете
раны помнят, каков был пя
тый цех — яркий свароч
ный свет с трудом проби
вался сквозь плотный от ко
поти воздух. -

— Поднимешься после 
смены, —̂ вспоминает Нико
лай Леонтьевич, — черный 
от копоти, пол под тобой 
ходуном ходит. Плотно ра
ботали, по нескольку пачек 
электродов приходилось
сжигать. Сейчас-то куда 
легче стало../

Тяжко бьСвало, но, как и 
в боях, все выдержал вете
ран, не менял работу, любил 
родной завод, коллектив. 
Потому продолжал честно 
трудиться и в пенсионном 
возрасте. Но настал час рас
ставания с товарищами....

На заводе не забывали ве
терана. Поздравляли, приг
лашали на торжественные 
вечера, делали подарки, в 
День Победы выделили бла
гоустроенную квартиру. Но 
вот однажды в очередной 
праздник не получил Нико
лай Леонтьевич ни поздрав
ления, ни приглашения. Че
рез год то же самое, на сле

дующий —  снова ничего. 
Выходило так, что он, Нико
ленко, уже не причастен к 
этому празднику — красно
му дню для всех поколений 
советских людей на века, В 
День Победы слезы на гла
зах ветеранов не только от 
воспоминаний о пережитом, 
но от радости, что уже тре
тье поколение живет . под

мирным нёбом...
Гремят по стране салюты, 

на улицах светлее становит
ся от сияния орденов и ме
далей. Приходит Николай 
Леонтьевич к Вечному огню, 
что горит в Лагерном сада', 
стоит, смотрит. И не может 
порой унять боль не от ста
рых ран, а от обиды, кото
рую нанесли ему в родном 
коллективе.

Встретил как-то соседку, 
тоже пенсионерку, Надежду 
Николаевну Кузиванову, с 
которой вместе работали в 
горячем цехе. Узнал, что и 
ей нанесли обиду, забыли.

Попытался, было утешить, 
да у самого комок в горле, 
говорить не смог. Поднялся 
на ослабевших ногах в 
квартиру, сел за стол и напи
сал: «Дорогая редакция!

Поздравьте с Днем Победы 
директора завода, секретаря 
партбюро, . председателя 
профкома и бюро ВЛКСМ, 
раз уж им некогда нас по
здравить...»

Секретарь партбюро А. И. 
Любченко стал уверять, что 
нет на заводе' обойденных 
вниманием, всем вручают 
подарки, поздравляют. Есть

совет ветеранов, который 
поддерживает связь с теми, 
кто много лет назад покинул 
цехи. Учитываются нужды 
ветерЯнов, их обеспечивают 
квартирами, дефицитными 
товарами. Но вот секретарь 
достал красочно оформлен
ный список участников вой
ны. Николенко в нем по
чему-то не было. Секретарь 
пожал плечами, заверяя, что 
это простое недоразумение.

Председатель совета вете
ранов завода Н. С. Попович 
сразу пояснил, что Николеи- 
ко и не могло бытв в том 
списке, где учтены только 
работающие сегодня на за
воде фронтовики. Он достал 
из папки не менее красоч
ный лист, где были записа
ны фамилии участников 
войны и ветеранов. Выясни

лось, что возле фамилии 
Николенко стоял прежний 
адрес, а он семь лет назад 
получил новую квартиру. 
Поначалу, очевидно, открыт
ки приносили соседи. По
том их перестали высылать 
вовсе. И никто не поинтере
совался за эти годы судьбой 
фронтовика Николенко, как 
и его соседки Кузивановой,

хотя, например, . председа
тель завкома А, Т. Новиков 
живет с ними в одном, доме 
и часто встречается, мимохо
дом.

Н. С. Попович объяснил, 
что совет ветеранов не в 
состоянии уследить за все
ми перемещениями. Они-де, 
общественники, денег за 

свою работу не получают. 
Отдел кадров пусть позабо
тится.

В отделе кадров .завода 
качали головами . и . ахали. 
Как неудобно получилось! 
20 лет в пятом цехе, и вдруг 
забыли. Но, кроме сочувст
вия, ничем помочь не смог
ли: следить за сменой адре
сов ветеранов их никто не... 
обязал, а самим проявить 
такую ' инициативу уж 
больно хлопотно.

По письму ветерана ■ • . ■.  — — — --------- — 

Никто не забы т?

Не дорогие подарки нуж
ны сейчас ветеранам — вни
мание, память о них, ува
жение к их судьбам. Прой
дут годы, и уже правнуки 
будут благодарно смотреть 
на тех, кто вынес на своих 
плечах из огня военного 
пожара целую планету. На
до беречь таких людей, от
носиться, к ним с любовью.

Юрий Владимирович, Анд
ропов на встрече в ЦК 
•КПСС с ветеранами партии 

’ сказал: «...переход ветерана 
на заслуженный отдых свя
зан с переменой привычных 
жизненных стандартов. Не 
прост отход от активного за
нятия любимым делом.. С 
возрастом человека подсте
регают болезни. Порой все 
это сопровождается нелегки
ми душевными пережива
ниями. Избавить от всего 
этого полностью не может 
даже самое совершенное об
щество. Но облегчить и ду
шевные переживания, и 
материальные трудности 
там̂  где они есть, • мы мо
жем и должны.... Больше 
заботы, больше простого че
ловеческого внимания, со
чувствия, уважительности. 
Вот что нужно. И каждая 
партийная или профсоюзная 
организация, каждое госу
дарственное учреждение, 
каждый трудовой коллектив 
и каждый человек должны 
постоянно помнить об этом».

( В. ЗУЕВ.
ТЬмский
электромеханический завод.

« В О Д О П Р О В О Д ,  
СРАБОТАННЫЙ ЕЩЕ...»

Любопытная, но законо
мерная встреча с прошлым 
произошла при прокладке 
водопроводной трубы в 
Вильнюсе. Во время работ 
строители обнаружили дере
вянное сооружение подобно
го же назначения, возраст 
которого — почти пятьсот 
лет. Века насчитывает ис
тория рождения и развития 
системы водоснабжения го
рода.

Находка — полое сосновое 
бревно с коваными муфта
ми на местах стыков — за
няла место в экспозиции 
музея истории водопровода. 
Ведь Вильнюс •— один из . 
немногих европейских горо
дов, где уже в средневеко
вье действовало централизо
ванное снабжение водой. Од
нако вплоть до минувшей 
войны пользоваться им мог
ли лишь «сильные мира се
го».

Сейчас в квартиры' жите
лей Вильнюса ежедневно 
поступает 200 тысяч куби
ческих метров воды. Это 
один из самых высоких по
казателей в стране. Причем 
вода не речная, а из арте
зианских источников. Под
нятая из подземных «кладо
вых, она отличается отмен
ным вкусом.

Г. ЛЮКАЙТИТЕ, 
корр. ТАСС.

СПОРТИВНАЯ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ Н а с т а р т е  — с т р о и т е л и
В Томском высшем воен

ном командном училище 
связи Шли соревнования по 
борьбе самбо. Были они 
красочно оформлены. Жела
ющих выступить оказалось 
множество, поэтому орга
низаторы соревнований от 
каждого подразделения до
пустили к участию не бо
лее пяти борцов. И тут мо
жет возникнуть подозрение: 
да. где это видано, чтобы на 
первенство коллектива были 
ограничения? Но в учили
ще это закономерно. Здесь 
спорт любят. Кто из курсан
тов откажет себе в удо
вольствии раз в день зайти 
в зал борьбы и выполнить 
несколько приемов? Здесь 
все рядом. Курсанты шу
тят: «У нас спорт прописан 
по месту жительства». Хо
рош и зал для занятий 
борьбой: светлый, уютный.

Однако интерес _ курсан
тов к спорту определяется

и отношением к нему пре
подавателей кафедры фи
зической подготовки и спор
та училища. И сами пре
подаватели постоянно тре
нируются и регулярно вы
ступают в соревнованиях на 
первенство округа, города и 
области. . .

Совсем недавно получил 
удостоверение мастера
спорта СССР старший пре
подаватель майор Ю. Дур- 
никин, старший преподава
тель Ъодполковник И. Кон
дратович — неизменный 
участник состязаний по 
спортивному ориентирова
нию. Капитанами спортив
ных команд являются пре
подаватели майор В. Дун
дук, капитан В. Следников, 
старший лейтенант В. Дер- 
бенянц. Большая эрудиция, 
исчерпывающие знания
правил позволяют им орга
низовывать соревнования

четко, я бы сказал, вдохно
венно.

—• Любят и знают у нас 
преподаватели свое дело, — 
говорит заведующий кафед
рой физической . подготов
ки подполковник Р. К. Ху
саинов. И курсанты равня
ются на преподавателей, 
подражают им.

Многие будущие офицеры 
неплохо разбираются в тон
костях судейства, знают 
классическую борьбу и сам
бо. Есть в этом и заслуга 
тренеров, воспитывавших 
теперешних курсантов еще 
в детско-юношеских спорти
вных школах. Тепло отзы
ваются о своих первых том
ских тренерах А. Иванове, 
М. Беженцеве курсанты 
В. Коровин, А. Карманов, 
А. Петров и другие, добив
шиеся успехов в борьбе. Хо
чется пожелать, чтобы та
кая преемственность между 
ДЮСШ и военным, учили

щем была постоянной. От
радно, что и в этом году 
пришло пополнение: в чи
сле курсантов — несколько 
хороших спортсмен©? из 
спортклуба «Юпитер*.
■ Многие /  цодрэрделешгя 

училища имеют команды, 
но победа любит настойчи
вых, упорных и организо
ванных. Так уж получилось, 
что обладающие, этими ка
чествами ребята оказались 
под командованием капита
на В. Волонцевича. Они 
сумели сделать «дубль» — 
победили в классической 
борьбе и самбо. '

Лучшими в личных заче
тах по борьбе самбо стали 
А. ■ Олексеенко, В. Яковлев, 
Р. Журавлев, Б. Черны
шев, В. Олейников, А. Аза
ров, К. Пьянков, Ю. Кожин. 
Сейчас организована коман
да по борьбе дзюдо, начав
шая -подготовку к первенст
ву округа,,

И. СЕЛЕТНИКОВ, 
заслуженный тренер 

РСФСР, судья всесоюз
ной категории.

Торжественно открыли 
зимний спортивный сезон 
строители Томского нефте
химического комбината. На 
старт лыжной эстафетной 
гонки вышло более 200 уча
стников.

Первыми стартовали жен
щины, которым предстояло 
преодолеть три этапа по 
3 км. Напряженной была 
борьба лишь' на' первом от
резке дистанции. С проме
жутком в 2—3 секунды на 
финиш пришли сразу три 
участницы: В. Волошина,
Р. Титова и И. Земскова. На 
последующих этапах лыж
ницы команды управления 
автомобильного транспорта 
Н. Кустова и Г., Потапова 
поддержали свою подругу 
И. Земскову и почти на 5 
минут опередили соперниц.

Тем временем со старта

на дистанцию ушли мужчи
ны, которые соревновались 
в эстафете 4X5 км.. Лучшее 
время показал также кол
лектив управления автомо
бильного транспорта.

Завершали состязания ве
тераны лыжного спорта, для 
которых в программу была 
включена эстафета 3X3 км. 
Время, показанное на фи
нише Г. Горбуновым, В. Кус
товым и В. Косаревым из 
управления етроймеханиза- 
ции, не удалось улучшить 
никому.

Призы за .общекомандную 
победу в разных Труппах 
вручены коллективам уп
равления автомобильного 
транспорта, монтажного уп
равления № 20, монтажно- 
строительного управления 
№ 46 и автобазы № 8.

В. РОМАНОВ.

Новые книги

«В О  ГЛАВЕ А ТАК УЮ Щ И Х Р О Т »
Так называется книга 

И. П. Яковенко, которую 
выпустило недавно Изда
тельство политической лите
ратуры Украины.

Документальные книги о 
войне — памятники особые, 
они сохраняют не только 
имена героев, но также их 
человеческие черты, мысли, 
слова и чувства, воссоздают 
незабвенные картины рат
ных подвигов. Этим и цен
на книга Ивана Петровича 
Яковенко. Будучи помощни
ком начальника политотдела 
104-го стрелкового корпуса 
по комсомолу, он по долгу 
службы постоянно находил
ся в частях и подразделени
ях, . заботясь о повышении 

- боевого духа солдат и офи
церов.

Книга повествует о геро  ̂
изме, стойкости и мужестве 
солдат и офицеров соедине
ния в боях за освобождение 
Украины, . Румынии, Венг
рии. На ее страницах чита
тель встретится и с героями 
Советского Союза сибиря
ками П. И. Дударевым к 
Ф. Л. Трофимовым. Федор 
Леонтьевич Трофимов — 
томич, его славным боевым 
подвигом гордятся земляки.

Книгу с интересом прочи
тают не только ветераны 
Великой Отечественной вой
ны, но и юноши и девушки 
— наследники боевой славы 
своих отцов и дедов.

В. ДАНИЛЕНКО,
учитель.

ш ВЕТЕРАНЫ / , 
ОТЗОВИТЕСЬ!

Бюро совета ветеранов 38-й 
артиллерийской бригады 23-й 
артиллерийской дивизии (в нее 
входили 479-й, 505-й, 754-й,
794-й артиллерийские полки) 
продолжает поиск бывших 
воинов, служ ивш их в годы 
Великой Отечественной войны 
в этих частях. Письма направ
лять по адресу: 194291,
Ленинград, ул . Кустодиева, 16, 
корп. 1, кв. 65, Мандрусову 
Владимиру Ильичу.

* * *
Ветеран Отечественной вой

ны Мамедов А. И. пишет в ре
дакцию: «Наш 1366-й ордена
Александра Невского зенитно
артиллерийский полк был сре
ди тех частей, которые оста
новили фашистов у Белгорода, 
а затем погнали их на Запад. 
Мы участвовали в освобожде
нии Житомира, Ровно, Винни
цы, Ковеля, Тернополя, Льво
ва, Кракова, во взятии Дрез
дена и закончили войну в 
Праге.

Всю войну прошли наши 
боевые командиры гвардии 
майоры Олейник и Анбиндер, 
капитан Кучерявенко, старш ий  
лейтенант В. Филиппов. У  ме
ня остался на память фронто
вой снимок, на котором мы 
сфотографированы вместе со 
старшим лейтенантом Филип
повым (полевая почта 55222). 
Хочется, чтобы он и другие 
однополчане откликнулись по 
адресу: 370009, Баку, ул.
Видади, 22-а, Мамедову А . И.». 

* * *
Участники Отечественной

войны С. Ф. Толмачев, П, Д. 
Щ ербина. А. Е . Лапшин, Н. Н. 
Ласков, Б. С. Казанцев, А. Т. 
Аф анасьев, И. И. Сычихин, 
В. М. Иванов, проживающие в 
Кузбассе, просят откликнуть
ся томичей, принимавших уча
стие в боях летом и осенью

1941 года против немецко- 
ф аш истских захватчиков, рас
сказать  о своем боевом пути, 
о погранотрядах, полках и ди
визиях, в которых сражались. 
Письма направлять по адресу; 
652760, Кемеровская область, 
Прокопьевский район, с т . Ка
менный Ключ, совету ветера
нов. * * *

«Наша 166-я стрелковая ди
визия была создана в Том
ске в 1939 году, — пиш ет участ
ник Великои Отечественной  
войны П. С . Зубов. — Я в ней 
служил с  первых дней и в 
составе этой дивизии отпра
вился на фронт командиром 
батареи 177-го отдельного зе
нитного дивизиона. Сибирская  
дивизия, выполнила свой долг, 
не дрогнула перед грозным  
Ерагом. Я  давно веду поиск 
боевых товарищей - зенит
чиков из нашего^ дивизиона. 
Пока удалось найти всего 
лиш ь пятерых. Прошу редак
цию помочь в розыске одно
полчан. Хотелось бы, чтобы от
кликнулся такж е сын комисса
ра батареи Евглевского, по
гибшего под городом Белым, 
Политрук Евглевский был уча
стником гражданской воины, 
награжден орденом Красного  
Знамени. Его  сын до войны с 
отличием окончил Томский по
литехнический и н сти тут. Это 
было самой большой радостью  
комиссара. Мой адрес: 352531, 
Краснодарский край, Лабин- 
ский район, ж. д. станция Зас- 
совская, Пуш кина, 63, Зубову  
Павлу Семеновичу».

* * *
Тищенко Геннадий Вадимо

вич просит откликнуться ве
теранов 899-го и 905-го стрел
ковых полков 248-й стрелко
вой дивизии — участников бо
ев на Харьковском направле
нии в мае 1942 года, а та к 
же бывших воинов, сраж ав
шихся с врагом под Старой  
Руссой Новгородской области  
в составе 3-го воздушно-де
сантного полка (полевая поч
та  59865-х). Адрес: 398001,
Липецк, ул. Октябрьская, 80-а, 
горсанэпидстанция».

ВТОРНИК, 6 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «В гос

тях у  сказки». «Дюймовочка». 
9.40. «Архив смерти». 1-я се
рия. 11.10. М. Теодоракис. Сим
фония № 3 для оркестра, хора 
и сопрано. 12.20. Новости.

С 12.25 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. Доку

ментальные фильмы телевизи
онных студий страны. 15.15. 
«Твоя ленинская библиотека». 
«Главная задача наших дней».
15.50. Концерт. 16.35. «Веселые 
старты». 17.15. «^Рассказывают 
наши корреспонденты». 17.45. 
К национальному празднику 
Финляндии — Дню провозгла
шения независимости. Про
грамма телевидения Финлян
дии. 18.30: Мультфильм. 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Ес
ли живешь на селе». Телеви
зионный очерк. 19.15. «Архив 
смерти». 2-я серия. 21.00. «Вре
мя». 21.35. «Мастера оперной 
сцены». Н. Гяуров и М. Фре
ни. 22.35. «Мир яростный и 
прекрасный». ‘Документаль
ный фильм. 22.45. «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика,
8.15. «Необыкновенный театр». 
Документальный фильм. 8.35. 
«Музыка». 2-й класс. 9.05. 
«Французский язык». 9.35. 
«Музыка». 2-й класс. 10.05. 
«Учащимся ПТУ». ««Эстетиче
ское воспитание». 10.3,5. «Осно
вы Советского государства и 
права». .8-й класс. 11.05. «Ш ах
матная школа». 11.40. «Основы 
Советского государства и пра
ва». 8-й 'класс. 12.10. «Геогра
фия». 6-й класс. 12.40. «Зооло
гия». 7-й класс. 13.05. «Воспо
минания о Великом Устюге». 
Научно - популярный фильм. 
13.20. «Французский язык».
13.50. «Искусство эпохи Воз
рождения». 14.20. «Мой милый

Саша...». Посвящается А. Одо
евскому. 15.15. Новости.

С 15.20 до 17.30 — перерыв,
ТОМСК

17.30. Новости. 17.35. «Крас
ный Яр». Документальный те
лефильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. Студия «Юность». 

«Почему отстала комсомоль
ско-молодежная?» 19.00. «День 
области». 19.15. «Арифметика 
для взрослых». В передаче 
принимают участие начальни
ки отделов транспортного уп
равления В. А. Монченко и 
А. П. Ануфриев. 19.35. «Руку, 
товарищ». Документальный 
телефильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, Ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Бригада — основное 
звено производства». Из опыта 
комплексной бригады П. И. 
Карпова с завода «Электро- 
центролит».

МОСКВА
21.00. «Время?. 21.35. «Сте

пень риска». Художественный 
фильм.

ПОГОДА
Сегодня по области и горо

ду — облачная погода с про
яснениями, слабый снег, сла
бая метель, ветер западный, 
9 — 14 метров в секунду, тем
пература 10 j-15 , местами 18 — 
23, в Томске — 10 — 12 граду
сов мороза.

7 — 8 декабря — облачная 
погода с прояснениями, време
нами слабый снег, местами 
слабая метель, ветер запад
ный, в первой половине срока
— 10— 15, во второй полови
не — 15 — 21 метр в секунду, 
температура ночью 16 — 21 , 
днем в первой половине срока
— 7 — 12, во второй половине
— 3 — 7 градусов мороза.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ,

ТЕАТР ДРАМЫ 
6 декабря. «Ревнивая к себе 

самой» — 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

6 декабря. < Лумпая радуга» 
> -  9-30, 11-30, 13-30, 16. 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
6 декабря. «Невезучие» — 

8-40. Г0-20, 12. 13-40. 15-20. 17,
15- 40, 20-20. 22. «Конформист» 
— 8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20,

.17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино-, 
хроники. «Урок права», «По
следнее слово», «Приговор 
вступил в силу» — 9, 10-05,
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35.

««ОКТЯБРЬ»
6 декабря. Мультсборник 

«Куда пропала луна» — 10-30, 
«Знахарь» (две серии) — 8-40. 
11, 13-30, 16. 18-30. 21. «Неве
зучие» — 8-50. 12. 43-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 декабря. «Живая радуга» 

— 14. «Импульсы чувств» —
9. 10-40. 12-20. 14. 16. 17-40,
19-20, 21. «Влюблен по собст
венному желанию» — 9. 10-40, 
12-20 16 17-4П 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
6 декабря. «Арабские при-

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский театр драмы

7, 8, 15, 20, 21 
декабря
Премьера Джон Патрик

«О, НАМЕЛА!»
(комедия в 2-х частях).

Постановка заслуженного деятеля искусств РСФСР, 
лауреата Государственой премии РСФСР Ф. Григорьяна. 

Художник — Н. Авдеева.
Справки по телефонам 2-21-60, 2-28-46, 2-29-04.

Театр музыкальной комедии 
РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ 
Б помещении ДК «Авангард»

8 И. Кальман
«СИЛЬВА»

(оперетта в 3-х действиях).
15 И. Штраус

«ЦЫГАНСКИЙ БАРОН»
(оперетта в 3-х действиях).

Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.

ключения» — 9, 11, 13, 15.
«Самая длинная соломинка» — 
17,' 19, 21. ..

«СИБИРЯК»
6 декабря. «Арабелла — 

дочь пирата» — 9*20. «Трое на 
шоссе» — 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

6 декабря. «Анна Павлова» 
(две сери») — 18. 2 1 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
6 декабря. Мультсборник 

№ 136 — 11. «В 3-10 на Юму» 
— 17-10, 19, 21..
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

6 декабря. «Укрощение стро
птивого» — 17, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 декабря. «Шел четвертый  

год войны» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
6 декабря. «Тайна карпатско

го замна» — 17-20, 19, 21.

Бюро по ‘ трудоустройству 
населения совместно с 
ПТУ № 7 приглашают на 
работу трактористов на 
должности мастеров произ
водственного обучения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или Иркутский 
тракт, 75, в ПТУ № 7, тел. 
5-01-75.

Еюро по трудоустройству 
населения совместно с тех
ническим училищем № 13
приглашают на работу ру
ководителя НВП, механика 
швейного и обувного оборудо
вания, мастеров производст
венного обучения в группы 
по пошиву верхней женской,

верхней мужской одежды и 
легкого платья, электрика.

За направлением на рабо
ту обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17; ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18, в 
бюро по трудоустройству и 
его филиалы. Справки по 
тел.' 5-75-43, 5-76-62.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ И ГОСТЕЙ г. ТОМСКА!
С 1 декабря в центральном универмаге и магазинах 

горпромторга началась расширенная продажа товаров по 
сниженным ценам..

Снижены цены на ковры и ковровые изделия отече
ственного й зарубежного производства, часы электрон
ные «Электроника», головные уборы цельномеховые и 
комбинированные из каракуля, норки, соболя на 30 про
центов; холодильники отдельных марок, воротники из 
каракуля и соболя, пальто и пластины из каракуля — 
на 20 процентов; телевизоры отдельных марок — на 17 
процентов, фото-, киноаппаратуру, радиолы, радиоприем
ники, грампластинки — до 27 процентов.

Томский инженерно-строительный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на семимесячные подготовительные курсы 
к вступительным экзаменам в вуз. Для зачисления на 
курсы необходимо представить заявление на имя ректо
ра, справку с места работы (для школьников г. Томска 
— справку из школы).

Плата в сумме 25 рублей вносится одновременно с за
явлением. Документы принимаются с 15 до 20 часов в 
приемной комиссии. Телефон 58-73-28.

Одновременно проводится прием на заочные подгото
вительные курсы. Начало занятий — 15 декабря. Плата 
за обучение в сумме 25 рублей высылается на расчетный 
счет № 14111 Ленинского отделения Госбанка г. Томска, 
а квитанция и заявление высылаются по адресу: 634003, 
Томск, Соляная площадь, 2, приемная комиссия.

. %
Киро в с к ий райком

ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей катего
рии «А» (мотоциклистка).
Запись проводится ежеднев
но, кроме воскресенья, с 9 
до 19 часов.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Плеханова, 7, тел. 2-41-14.

Томская морская школа 
ДОСААФ’ проводит набор 
на курсы водителей транс
портных средств категории 
«В» (шоферов-лгобителей), 
судоводителей - любителей, 
аквалангистов, капитанов- 
механиков.

Справки по адресу: 
г. Томск, ул. Бердская, 21. 
Тел. 3-81-89, 3-84-40.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет на работу опытных реви
зоров в финансовое управ
ление Томского облиспол
кома.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18, в бюро 
по трудоустройству и его 
филиалы. Справки по тел. 
2-33-62.

Томскому учебно-консуль
тационному пункту Новоси
бирского института инжене
ров водного транспорта.тре
буется жилая площадь для 
студентов на время экзаме
национной сессии по март 
1984 г!

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. К. Маркса, 20. Телефон 
2-42-51.

Коллектив Томского уп
равления Госкомнефтепро- 
дукта РСФСР выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю начальника 
управления Б. П. Лощенко- 
ву по поводу смерти мате
ри

ЛОЩ ЕНКОВОЯ  
Прасковьи Георгиевны.

Коллектив Центральных 
электрических сетей
«Томскэнерго» с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти члена КПСС, ветера
на труда, начальника опе
ративно-диспетчерской слу
жбы

ПЕТРОВА
Владимира Ивановича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.
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